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Второе восшествие
Трамп назвал себя миротворцем и пообещал построить самую сильную армию

Леонид Самуна 

«Золотой век Америки» начинается 
прямо сейчас, объявил Дональд 

Трамп, официально став 47-м прези-
дентом Соединённых Штатов. Что это 
означает, пока понять непросто, учи-
тывая все остальные заявления лидера 
США, сделанные в этот день. Так, он со-
бирается войти в историю как миро-
творец, но обещает построить «самую 
сильную армию». Новый глава Бело-

го дома заявил о намерении вернуть 
контроль над Панамским каналом, 
при этом мощь США остановит все во-
йны и поможет избежать остальных. 
Наркокартели включат в список тер-
рористических организаций, Мекси-
канский залив станет Американским, 
а из гендеров отныне будут признавать 
только мужской и женский. Впрочем, 
по всему миру речи Трампа на инаугу-
рации ждали скорее в связи с его обе-
щанием закончить конфликт на Укра-

ине, но президент об этом не стал 
говорить. Чего ждать от его политики 
и как прошла церемония — в матери-
але «Известий». 

Впервые с 1985 года из-за низких 
температур инаугурация президен-
та США прошла в закрытом помеще-
нии — в ротонде Капитолия. Дональд 
Трамп во второй раз вступил в долж-
ность главы государства. К присяге 
также привели избранного вице-пре-
зидента США Джей Ди Вэнса. Несмо-

тря на образ довольно непредсказуе-
мого и даже взбалмошного политика, 
церемониальный этикет Трамп в це-
лом соблюдал. Например, дважды 
встретился с Джо Байденом — на ча-
епитии в Белом доме, где тому устро-
или прощальную церемонию, и ещё 
раз на прощании после принятия при-
сяги, но уже вместе с Камалой Харрис, 
которая в конечном итоге и уступи-
ла Трампу президентское 
кресло.
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Дружные парни
Для чего Словакия и Турция стали  
стратегическими партнёрами

Иван Дубровин

В Анкаре 20 января президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган и премьер-

министр Словакии Роберт Фицо под-
писали соглашение о стратегическом 
партнёрстве. Обсудили они и тему 
урегулирования на Украине, а также 
транзит газа через «Турецкий поток». 
Эксперты отмечают: соглашение сви-
детельствует о стремлении Анкары ре-
ализовывать неоосманскую политику 
расширения своего экономического 
и политического влияния на Восточ-
ную и Юго-Восточную Европу. Слова-
кия же пытается укрепить свой суве-
ренитет внутри Европы, в частности 
чтобы усилить свои позиции для давле-
ния на Киев. О целях визита и перспек-
тивах сотрудничества Турции и Слова-
кии — в материале «Известий».

Премьер-министр Словакии Ро-
берт Фицо и президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган подписали 20 ян-
варя декларацию об установлении 
стратегического партнёрства меж-
ду двумя странами, а также двусто-
роннее рамочное военное соглаше-
ние. Турецкий лидер подтвердил, 
что во время переговоров стороны 
обменялись мнениями о конфликте 
на Украине.

— Как вы знаете, Словакия поддер-
живает контакты как с Россией, так 
и с Украиной. Мы пришли к согласию 

о необходимости скорейшего мира, 
чтобы конфликт не углублялся, — ска-
зал Эрдоган.

При этом Фицо отметил, что круп-
ные страны должны прилагать уси-
лия для урегулирования конфликта 
на Украине.

— Единственное, что мы можем де-
лать, это требовать, подталкивать 
и просить больших игроков — а Тур-
ция — это большой игрок,  — чтобы при-
ложили максимум усилий для начала 
переговоров о мире, — сказал словац-
кий премьер.

Фицо также призвал снять розовые 
очки, чтобы «быть реалистами в вопро-
се содержания мира, который может 
быть достигнут».

— Просто нельзя ожидать в сегод-
няшней ситуации того, чтобы Россия 
покинула территорию, которую кон-
тролирует. Это невозможно. Как и не-
возможно представление о том, что 
Украина будет членом НАТО, это гово-
рит не словацкое правительство, се-
годня это уже реальность, — отметил 
политик.

Отдельно Фицо и Эрдоган остано-
вились на вопросе поставок 
российского газа в Словакию.
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Санкционное явление
В России закрепят в законе изъятие иностранных активов

Евгений Грачев, Евгения Перцева

Россия получит возможность 
конфисковывать активы не-

дружественных стран и свя-
занных с ними лиц, причастных 
к заморозке золотовалютных ре-
зервов ЦБ за рубежом. Ведомства 
согласовали такую инициативу — 
правкомиссия по законопроект-
ной деятельности рассмотрит 
её на следующей неделе, выясни-
ли «Известия». Сейчас для имуще-
ства иностранцев законодательно 
предусмотрены другие ограниче-
ния — блокировка активов на сче-
тах типа «С» и передача долей ком-
паний во временное управление 
государства. Теперь же их смогут 
полностью изъять по суду. Как со-
относятся объёмы замороженных 
за границей и в России активов, бу-
дут ли страны применять крайние 
меры и станут ли они рычагом в пе-
реговорах — в материа-
ле «Известий».
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Два капитала
Как мемкоины Дональда  
и Мелании повлияют  
на крипторынок
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Санкционное явление
A Россия сможет изымать ак-

тивы резидентов недруже-
ственных стран, которые необоснован-
но конфисковали имущество РФ. Такие 
изменения планируется зафиксировать 
в законе — текст уже согласовали с ЦБ, 
Минфином, Минэком, МИДом, следует 
из документов к заседанию правитель-
ственной комиссии по законопроект-
ной деятельности (есть у «Известий»). 
По словам источника редакции, правко-
миссия рассмотрит инициативу на сле-
дующей неделе. «Известия» направили 
запросы в указанные ведомства и регу-
ляторы.

Инициатива разработана для ре-
ализации указа президента от 23 мая 
2024 года, который предусматривает 
порядок компенсации ущерба, причи-
нённого стране из-за недружественных 
действий США, следует из документов 
к заседанию правкомиссии. Там подчёр-
кивается: законодательный механизм 
сможет использоваться и против других 
недружественных государств и связан-
ных с ними лиц, если они необоснован-
но лишили РФ или россиян прав на иму-
щество.

Согласно документам, иностранные 
активы смогут передать в госсобствен-
ность — их перечень будет составлять 
правкомиссия по иностранным инве-
стициям. Стоимость изымаемого иму-
щества также определят по специаль-
ному порядку. А само решение будет 
приниматься так же, как и обычные 
процедуры конфискации, — через ар-
битражный суд.

До этого конфискации иностран-
ных активов в России не проводи-
лись, отметил юрист коллегии адвока-
тов Delcredere Артём Касумян. Пока РФ 
только вводила ограничения на пользо-
вание имуществом — деньги и ценные 
бумаги зарубежных инвесторов из не-
дружественных государств заблокиро-
ваны на счетах типа «С». Отдельные акти-
вы иностранцы не могут отчуждать без 
согласия российских властей. Например, 
чтобы продать большой пакет акций или 
долю в компании, они должны получить 
разрешение ЦБ и президента.

При этом по некоторым активам не-
дружественных лиц вводилось внешнее 
управление — то есть доли иностранных 
акционеров этих компаний временно 
передали под управление Росимуще-
ства, добавил Артём Касумян. Аналогич-
ные меры применялись к французской 
продовольственной компании «Данон» 
и финской энергетической Fortum.

По всей видимости, государства 
(и Россия, и Запад) пока всё же опаса-

ются прибегать к открытой конфиска-
ции, не желая открывать ящик Пандо-
ры, подчеркнул Артём Касумян. Притом 
что в США такая правовая база уже есть, 
а в России как раз готовится.

Разрабатывая законопроект о кон-
фискации активов Запада в России, 
мы даём свой ответ на санкции США 
и ЕС из-за спецоперации на Украине. 
Они привели к заморозке части золо-
товалютных резервов ЦБ РФ. В марте 
2022-го министр финансов РФ Антон Си-
луанов заявил, что из $640 млрд госакти-
вов было заморожено около $300 млрд. 
Большая их часть хранится на счетах 
бельгийского депозитария Euroclear.

Имущество любого государства 
по умолчанию защищено от юрисдик-
ции другой страны, пояснил юрист Ар-
тём Касумян. «Карательные» конфиска-
ции не принимаются международным 
правом. Заморозка российских акти-
вов считается необоснованной, так как 
она нарушает этот принцип, уточнил 
он. Собственника лишают возможно-
сти пользоваться своим имуществом 
на неопределённый срок — фактически 
это косвенная экспроприация.

Помимо того в августе Украина и под-
держивающие её страны Евросоюза на-
чали получать доходы от замороженных 
резервов РФ. По словам экс-главы евро-
пейской дипломатии Жозепа Борреля, 
ЕС передал им €1,4 млрд, которые нако-
пились на российских счетах.

В ЕС уточнили, что «непредвиден-
ные» прибыли от имущества РФ «не яв-
ляются суверенными активами», поэто-
му их передача Киеву не нарушает права 
собственности. Однако в Кремле такой 
подход назвали незаконным и посчи-
тали поводом к возможным ответным 
действиям.

Цель указа об изъятии иностранных 
активов — сформировать «компенсаци-
онный фонд» для ответных мер на не-
законную экспроприацию российских 
активов за рубежом, заявлял ранее 
пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков.

При этом объём денег и имущества 
нерезидентов в России кратно ниже, чем 

наши замороженные средства за рубе-
жом, подчеркнул экономист Андрей 
Бархота. Указ президента учитывает 
это и допускает конфискацию не толь-
ко государственных активов, но и тех, 
что принадлежат иностранным част-
ным лицам (гражданам или компаниям).

— Под конфискацию в России могут 
подпасть любые активы, связанные с не-
дружественными государствами, вклю-
чая недвижимость, доли в российских 
компаниях, банковские счета, а также 
оборудование или инфраструктурные 
объекты, принадлежащие иностранным 
инвесторам, — пояснил аналитик «Циф-
ра брокер» Кирилл Климентьев.

Власти не раскрывают, какой объём 
средств иностранцев сейчас заблоки-
рован в РФ. Однако, например, извест-
но, что ещё во втором квартале 2023 года 
на счетах российских брокеров денег 
иностранцев было 1,06 трлн рублей, на-
помнил директор по стратегии ИК «Фи-
нам» Ярослав Кабаков. По данным ЦБ, 
на 18 января курс доллара составляет 
102,4 рубля — значит, в РФ хранятся ак-
тивы иностранных инвесторов не менее 
чем на $9,8 млрд. Эта сумма в 31 раз мень-
ше объёма заблокированных резервов 
РФ ($300 млрд).

Реакция Запада на принятие зако-
нопроекта может быть полярно разной, 
отметил юрист Артём Касумян. Либо 
это произведёт охлаждающий эффект 
и помешает ЕС полноценно конфиско-
вать российские активы, либо, наоборот, 
подтолкнёт недружественные государ-
ства к активным действиям.

Так, в феврале 2024-го глава Минфина 
США Джанет Йеллен призывала найти 
способ передать замороженные россий-
ские активы Украине. Она добавила, что 
такой шаг побудил бы РФ «сесть за стол 
переговоров».

В ответ на принятие законопроек-
та Запад с большей вероятностью вве-
дёт дополнительные санкции, считают 
в «Финаме». Возможные конфискации 
с обеих сторон могут помешать деэска-
лации украинского конфликта, допу-
стил Андрей Бархота. Если такой меха-
низм появится, важно крайне тщательно 
продумать, как и когда он может при-
меняться.

Тем не менее инициатива действи-
тельно способна стать рычагом давле-
ния на страны, которые удерживают 
российские активы, заключил Кирилл 
Климентьев из «Цифра брокер». Появле-
ние механизма конфискации в РФ может 
заставить некоторые государства пере-
смотреть свою позицию и пойти на пе-
реговоры.
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«Добровольцы находили казнённых односельчан»
Глава курской волонтёрской организации «Патриот» Алексей Спиридонов — о работе в приграничье, 
правилах эвакуации и спасении земляков от зверств ВСУ

Сергей Прудников

Э вакуация людей, организация дружин, 
добровольные пожарные команды 

(именуемые отрядами шерифов) — за всё 
это в Курской области отвечает автоном-
ная некоммерческая организация «Центр 

“Патриот”». Созданная в декабре 2022 года 
по инициативе руководства региона, в на-
стоящее время она является единственной 
в стране, объединяющей многочисленных 
добровольцев самого разного профиля. 
После вторжения ВСУ центр сыграл клю-
чевую роль в помощи гражданскому насе-
лению. Его опыт уже транслируется в дру-
гие регионы. Специальный корреспондент 
«Известий» встретился с руководителем 
«Патриота» Алексеем Спиридоновым.

Алексей Вячеславович, опыт «Патриота» 
беспрецедентный в России — благодаря 
ему в Курске создан большой блок само-
обороны. Как всё начиналось?

Руководство области в декабре 
2022 года приняло решение заранее 
готовиться к возможным провокаци-
ям, ЧП, проникновениям врага на нашу 
территорию. Была создана учебная база, 
приглашены инструкторы — военнос-
лужащие, медики, инженеры, имеющие 
за плечами опыт СВО. С этого и начался 
«Патриот». Главная задача была — обу-
чить гражданских людей эффективным 
действиям в экстремальных ситуациях. 
И впоследствии сформировать из них 
костяк активистов на местах. Мы орга-
низовали учебный центр, где доброволь-
цы проходили курсы обращения с ору-
жием, оказания первой медицинской 
помощи, работы с БПЛА, ориентирова-
ния на местности и т.д.

Кто были эти самые активисты? Как 
вы находили их?

Через глав районов. В основном это 
мужчины, служившие в армии, прошед-
шие горячие точки. Часто — способные 
вести за собой других. Средний воз-
раст — 38–45 лет. Зрелые, ответственные. 
В итоге на 33 района области мы набрали 
около 2 тыс. человек. Большинство при-
езжали к нам, к кому-то мы ездили сами. 
С начала 2023 года добровольцы приня-
лись за дежурства — в тёмное время су-
ток вместе с полицией патрулировали 
улицы родных населённых пунктов. Как 
говорили сами ребята, вечером они при-
ходили с работы, ужинали, час посвяща-
ли детям и с 20.00 до 00.00 шли на смены.

Оружия не выдавали?
Нет. Хотя вопрос этот поднимался. 

Сегодня, отмечу, он уже неактуален, 
нишу дружинников занял «Барс-Курск» 
(добровольческое военизированное 
объединение, занимающееся охраной 
территории и стратегических объек-
тов. — «Известия»). В большинстве сво-
ём, кстати, в «Барс» записались именно 
наши ребята, сегодня они несут служ-
бу с оружием.

Какую роль сыграли обученные вами ак-
тивисты при нападении врага?

Они оказались на передовой, когда 
нужно было экстренно и массово вы-
возить из «красной зоны» гражданское 
население. Важно, что ребята эти были 
морально готовы к испытаниям. Также 
они оказывали медицинскую помощь 
раненым — а это сотни и сотни человек. 
Помогали, разумеется, разные органи-
зации и люди, список этих известных 
или безымянных героев огромный.

Что скажете про ДПК — добровольные 
пожарные команды, которые также де-
тище «Патриота»?

Дело в том, что имеющихся сил МЧС 
для покрытия всей карты области до не-
давнего времени не хватало — сёла и де-
ревни удалены друг от друга, а по требо-
ваниям ФЗ спасатели должны успевать 
подъезжать к очагу возгорания за 20 ми-
нут. Количество пожаров при этом 
вследствие обстрелов и атак дронов 
резко возросло. Было принято реше-
ние о создании на базе «Патриота» ДПК. 
Мы набрали людей — опять же добро-
вольцев, официально их трудоустроили. 
Обеспечили формой, специализирован-
ными автомобилями, базами дислока-
ции. И прикрыли в итоге приграничную 

полосу, где проживали 27 тыс. чело-
век. Более того, в задачи парней входи-
ло и входит не только тушение пожаров, 
но и помощь местным жителям — с водой, 
дровами, сопровождение коммунальщи-
ков, содействие администрациям, пре-
сечение мародёрства, гуманитарка для 
военных. Нужно, к примеру, старушке 
в каком-то хуторе привезти лекарства, 
она идёт к нашим ребятам. То есть это 
такие шерифы на местах, к которым мо-
жет обратиться любой человек.

В каких районах были созданы ДПК?
В Суджанском, Глушковском, Ко-

реневском, Хомутовском, Рыльском 
и Беловском. После вторжения ВСУ 
в Кореневском здание пожарной части 
мы потеряли — его захватили. В Суджан-
ском и Глушковском нам удалось вывез-
ти технику и имущество, но эти центры 
в связи с военной ситуацией сегодня 
не функционируют. В трёх других рай-
онах ДПК работают. В 2024 году добро-
вольные команды выезжали на пожары 
и для оказания помощи населению бо-
лее 300 раз. По итогам минувшего года 
Беловский отряд Курской области был 
признан лучшим в России.

О каких-то ещё направлениях деятельно-
сти «Патриота» стоит сказать?

Работа с детьми. С 2023 года мы ста-
ли обращаться в школы с предложени-
ями провести у них занятия по воен-
ной подготовке, эти встречи получили 
название — день патриота. Многие от-
кликнулись. На своих уроках мы учим 
обращению с АК, пневматическими пи-
столетами, противогазами, алгоритму 
оказания первой медицинской помощи, 
управлению беспилотниками. С нами 
также приезжают герои СВО — расска-
зывают о себе, своём опыте, происхо-
дящем на фронте. В 2024 году такие дни 
патриота прошли в 50 школах области. 
Цель-максимум, которой хотелось бы 
достичь, — создание в Курске детского 
центра «Патриот».

Что это?
Аналог дворца пионеров, только ори-

ентированный на военно-патриотиче-
ское воспитание. В нём должно быть всё 
для соответствующих занятий — тема-
тические кабинеты, полоса препят-
ствий, тир, спортивные залы, классы 
по сборке-разборке оружия, по изуче-
нию БПЛА, мини-полигон для полётов 

и так далее. На его базе могли бы зани-
маться патриотические клубы, школь-
ники, просто желающие со всей области.

Как вы и весь «Патриот» встретили втор-
жение ВСУ?

6 августа я приехал в Большесолдат-
ский район проверить работу добро-
вольной дружины. Там встретил главу 
Суджанского района Александра Бо-
гачёва, он, как выяснилось, только что 
доставил троих раненых из зоны боёв. 
Описав ситуацию, он сказал, что первое, 
что нужно сейчас делать, — вывозить 
людей. Той ночью я совершил три рей-
да в Суджу и обратно. Тогда же вызвал 
своих ребят, они приехали на четырёх 
машинах. И понеслись бессонные ночи. 
До 20 августа мы эвакуировали людей 
каждый день, не останавливаясь. После 
темп снизился, но ненамного. Непре-
рывно у нас курсировали 15 автомоби-
лей. Восемь сотрудников АНО «Патри-
от» были удостоены медали «Защитник 
Курской области».

Когда вам приходилось эвакуировать 
гражданских последний раз?

Несколько дней назад. Военные 
в районе Плёхово вывели из зоны боёв 
девять человек. Доставили их в опреде-
лённую точку, а там забрали уже мы. Все 
были пожилые. Один лежачий — с пе-
ребитыми ногами, подорвался на мине. 
Другой тоже ранен. Пока ехали, они 
рассказали, что пережили, что видели. 
К примеру, находили казнённых одно-
сельчан. Один такой убитый, по их сло-
вам, был буквально растерзан — с рас-
поротой грудной клеткой, связанными 
руками, простреленной головой.

Какие выводы, оглядываясь на эти про-
шедшие шесть месяцев, вы могли бы 
сделать?

Никто в полной мере не был готов 
к тому, что произошло, никто не сталки-
вался с этим в нынешнем веке. А сказать 
в первую очередь хотелось бы об эва-
куации: если вокруг грохочут снаря-
ды, а за вами приезжает эвакогруппа, 
на русский авось надеяться ни в коем 
случае нельзя! В нашей практике были 
случаи — в Малой Локне приезжаем 
за людьми, уговариваем их собирать-
ся, а они не соглашаются: «Это ненадол-
го!» А потом шлют сообщения: «Забери-
те нас отсюда!» Если за вами приехали, 
уезжать нужно немедленно.

Алёна Нефёдова

К ремль приветствует желание из-
бранного президента США Дональ-

да Трампа и его команды восстановить 
прямые контакты с Москвой, но диа-
лог должен строиться на равноправ-
ной и взаимоуважительной основе. 
Об этом Владимир Путин заявил 20 ян-
варя на оперативном совещании с по-
стоянными членами Совета безопас-
ности. Россия также готова к диалогу 
и по украинскому конфликту, однако 
его целью должен быть долгосрочный 
мир с учётом интересов всех народов, 
проживающих в регионе, а не краткое 
перемирие, предупредил Путин. Сре-
ди других тем, которые обсуждались 
на заседании Совбеза, — палестино-из-
раильский конфликт.

Владимир Путин 20 января собрал 
оперативное совещание с членами Со-
вбеза, которое обычно он проводит 
в конце недели. В открытой части об-
суждалось несколько вопросов между-
народной повестки, в частности, ина-
угурация Дональда Трампа. Путин 
поздравил его с возвращением в Бе-
лый дом, а также поприветствовал на-
строй 47-го президента США.

— Мы видим заявления вновь из-
бранного президента США и членов 
его команды о желании восстановить 
прямые контакты с Россией, прерван-
ные не по нашей вине уходящей адми-
нистрацией. Слышим также его заяв-
ления о необходимости сделать всё, 
чтобы не допустить третьей мировой 
войны. Безусловно, мы приветствуем 
такой настрой и поздравляем избран-
ного президента Соединённых Шта-
тов Америки со вступлением в долж-
ность, — сказал Владимир Путин.

Предвыборный период был для 
Трампа во всех отношениях нелёгким: 
на него и на членов его семьи постоян-
но оказывалось жесточайшее давле-
ние, даже дошло до попыток покуше-
ния на его жизнь, напомнил российский 
президент. В июле 2024-го на предвы-
борном митинге в Пенсильвании одна 
из пуль прошла в миллиметрах от го-
ловы Трампа, зацепив ему ухо. На этом 
фоне Путин отметил мужество Трампа, 
который в этих условиях «одержал убе-
дительную победу на выборах».

Диалог между Россией и США дол-
жен строиться на равноправной и вза-
имоуважительной основе, учитывая 
значимую роль двух стран по ряду 
ключевых международных вопросов, 
включая укрепление стратегической 
стабильности и безопасности, сказал 
Владимир Путин.

—Мы никогда не отказывались 
от диалога, всегда были готовы под-

держивать ровные отношения со-
трудничества с любой американской 
администрацией, говорил об этом не-
однократно, — подчеркнул президент.

При этом ранее CNN со ссылкой 
на источники сообщал, что избранный 
президент США поручил своей коман-
де организовать телефонный разговор 
с российским лидером в первые дни 
после своей инаугурации.

Владимир Путин и Дональд Трамп 
публично объявили о готовности 
к переговорам. Администрация но-
вого американского президента сей-
час, скорее всего, начнёт активно раз-
вивать мирный трек с Россией, однако 
дальнейшее зависит от её желания 
учитывать российские базовые ин-
тересы, считает политолог Дмитрий 
Еловский.

€1,4 млрд
от замороженных российских 
активов было передано Киеву

доходов
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Владимир Матвеев, Богдан Степовой, 
Юлия Леонова

И нженерные машины разгражде-
ния ИМР-3М активно используются 

в зоне СВО в качестве штурмовых танков, 
рассказали «Известиям» военные экспер-
ты. По их словам, изначально разрабо-
танная для проведения сапёрных работ 
техника хорошо себя зарекомендовала 
на поле боя. Имеющие прочную броню 
ИМР-3М помогают преодолевать завалы 
в населённых пунктах и лесных массивах, 
а также прокладывают проходы в мин-
ных полях. О необычном использовании 
подобной техники «Известия» рассказы-
вают в День инженерных войск России.

Инженерные машины особенно по-
лезны при ведении боевых действий 
в городской застройке, лесистой или 
сильно пересечённой местности, рас-
сказал «Известиям» редактор сайта 
MilitaryRussia Дмитрий Корнев.

— В зоне СВО ИМР-3М часто использу-
ют в качестве штурмового танка, — рас-
сказал эксперт. — Это достаточно мощ-

ный образец бронированной техники, 
оборудованный специальными устрой-
ствами. При штурмовых действиях ис-
пользуется отвал, а кран-манипулятор 
снимается. Машина может ровнять 
с землёй практически любые некапи-
тальные здания. В кирпичных или па-
нельных домах она проделывает прохо-
ды в стенах. Все эти качества позволяют 
ИМР расчищать дорогу для техники или 
штурмовых групп в городских услови-
ях. Эта машина более подвижна и менее 
подвержена повреждениям по сравне-
нию с обычным танком, у которого есть 
вращающаяся башня и длинное орудие — 
их легко повредить. ИМР же может идти 
в лоб, уничтожая препятствия на сво-
ём пути. Машина незаменима и при дей-
ствиях в сёлах или деревнях — там она 
может ровнять с землёй всё что угодно.

Эксперт отметил, что ИМР факти-
чески играет роль мощного бульдозе-
ра, обеспечивая проходы для другой 
военной техники.

— В лесной местности разбирает за-
валы из деревьев, при переправе — по-

Лидерские 
позиции
Путин приветствует настрой Трампа 
на восстановление контактов
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«Рассчитываем вместе с аргентинцами 
отметить 80 лет Победы»
Посол РФ в Буэнос-Айресе Дмитрий Феоктистов — о контактах с администрацией 
Милея, реакции граждан страны на вбросы о России и готовящихся визитах

Екатерина Хамова

П редставители Федерального со-
брания могут посетить Аргентину 

в течение 2025 года. Москва и Буэнос-
Айрес прорабатывают обмен делега-
циями по линии законодательной вла-
сти. Об этом «Известиям» сообщил посол 
РФ в латиноамериканском государстве 
Дмитрий Феоктистов. Несмотря на ан-
тироссийский курс политики президен-
та Хавьера Милея, страны поддержива-
ют диалог и развивают сотрудничество, 
в том числе в области торговли, однако 
внешнеполитические установки арген-
тинской администрации мешают росту 
товарооборота. Особое внимание в этом 
году посольство намерено уделить ме-
роприятиям, посвящённым 140-летию 
установления дипотношений и 80-летию 
Победы в Великой Отечественной войне. 
О перспективах российско-аргентинских 
отношений — в эксклюзивном интервью 
Дмитрия Феоктистова «Известиям».

На пресс-конференции 14 января Сер-
гей Лавров отметил работу посольства 
РФ в Аргентине и сообщил, что с коман-
дой Хавьера Милея «устанавливаются от-
ношения, чтобы понять, какие здесь есть 
возможности». В каких областях аргентин-
ская сторона в последние месяцы выра-
жала интерес к сотрудничеству с Россией?

В Аргентине в нас всегда видели 
проверенного временем партнёра, 
взаимодействие с которым не долж-
но зависеть от конъюнктурных изме-
нений. За долгие годы накоплен солид-
ный багаж совместных дел на самых 
различных направлениях. Мы открыты 
к движению вперёд на всех уровнях без 
оглядки на окрас находящихся здесь 
у власти политических сил.

С администрацией Хавьера Милея 
поддерживаем диалог по широкому 
кругу представляющих взаимный ин-
терес вопросов. На регулярной основе 
общаемся с коллегами в МИДе и дру-
гих ведомствах по актуальным сюже-
там двусторонней и международной 
повестки дня.

У России в Аргентине немало друзей, 
ценящих самобытную роль русской 
цивилизации и усилия по построению 
миропорядка на основе равноправия 
и справедливости. Однако, к сожалению, 

есть и недоброжелатели. Они критикуют 
СВО, придумывают небылицы о внутрен-
ней и внешней политике нашей страны, 
раздувают через СМИ искусственные 
скандалы. Видят кругом «русских шпио-
нов», «злонамеренную российскую про-
паганду». В своё время они же утвержда-
ли, что вакцина «Спутник V» не защитит, 
а отравит аргентинцев. Про таких у нас 
в народе говорят: ни стыда, ни совести. 
К счастью, большинство граждан Арген-
тины от таких информационных вбросов 
лишь морщат нос.

С учётом того что после начала СВО 
многие направления двустороннего со-
трудничества не по нашей инициативе 
оказались замороженными, наиболее пер-
спективным на данном этапе видится всё-
таки развитие торгово-экономического 
взаимодействия. Аргентинцы с этим со-
гласны, хотя пока и не прикладывают за-
метных усилий, чтобы нарастить товаро-
оборот или дать ход новым инициативам. 
Не исключено, что внешнеполитические 
установки нынешней администрации на-
кладывают на данную ситуацию самый 
непосредственный отпечаток.

Рассчитываем, что очень скоро 
время всё расставит по своим местам, 
а на смену зимним заморозкам вновь 
придёт весеннее цветение. Прочные, 
дружеские, уважительные и взаимовы-
годные отношения, которые традици-
онно связывали наши страны, не могут 
кануть в Лету. В этом не заинтересова-
ны народы России и Аргентины.

Прорабатывается ли возможность визитов 
российских делегаций в Аргентину и ар-
гентинских в Россию в течение 2025 года?

За прошедший год у нас побывало 
несколько аргентинских делегаций. 
В частности, ряд представителей рабо-
тали на президентских выборах в каче-
стве наблюдателей, более 100 человек 
приняли участие во Всемирном фести-
вале молодёжи в Сочи.

Сейчас рассматривается возмож-
ность обмена делегациями по линии 
законодательных органов. Кстати, 
межпарламентское сотрудничество 
на общем фоне развивается по восхо-
дящей, чрезвычайно активно работа-
ют соответствующие группы дружбы. 
Есть наработки и в областях здравоох-
ранения, образования, культуры.

В этом году исполняется 140 лет со дня 
установления дипломатических от-
ношений между Россией и Аргенти-
ной. Запланированы ли в этой связи 
какие-то мероприятия с участием ар-
гентинской стороны?

До октября, когда будет отмечать-
ся упомянутая вами круглая дата, ещё 
остаётся значительный запас време-
ни. Несомненно, мы уделим этому со-
бытию самое пристальное внимание. 
Исходим из того, что и Буэнос-Айрес 
заинтересован в субстантивном на-
полнении юбилейных мероприятий.

В этом году в России будет широко 
праздноваться 80-я годовщина Победы 
в Великой Отечественной войне. Будут 
ли проведены какие-то мероприятия для 
соотечественников в Аргентине?

Рассчитываем вместе с аргентинца-
ми на должном уровне отметить важ-
нейшую дату — 80 лет Победы в Вели-
кой Отечественной войне.

В Аргентине проживает единствен-
ный ветеран Великой Отечественной 
войны — 93-летняя Мария Кадар, кото-
рая в 2014 году была вынуждена оста-
вить свой дом в Горловке, спасаясь от об-
стрелов украинских националистов.

Обращаем внимание аргентинской 
общественности на исторические па-
раллели между гитлеровской Герма-
нией и сегодняшней неонацистской 
Украиной. Хотим, чтобы в Аргентине 
ясно понимали, за что сражается Рос-
сия, пытаясь предотвратить торже-
ство человеконенавистнических те-
орий и практик.
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заявил, что рассчитывает 
на этой неделе обсудить эту пробле-
му во время телефонного разговора 
с Владимиром Путиным.

— Поскольку Украина перекрыла 
газ Словакии, я сказал, давайте окон-
чательно удовлетворим потребности 
Словакии в газе, договорившись с Рос-
сией, — отметил Эрдоган.

Фицо поблагодарил Эрдогана 
за возможность использовать «Турец-
кий поток». По его словам, Братислава 
могла бы использовать мощности дан-
ного газопровода, но для этого необхо-
дима готовность российской стороны 
увеличить объём поставляемого газа 
по этому направлению.

Усиление сотрудничества с Тур-
цией вполне обоснованно со сторо-
ны Словакии, учитывая стремление 
Братиславы укрепить свой сувере-
нитет внутри ЕС, пояснил в беседе 
с «Известиями» доктор политических 
наук, заведующий отделом Ближнего 
и Постсоветского Востока ИНИОН РАН 
Владимир Аватков.

— Для Словакии, как и для госу-
дарств Восточной и Юго-Восточ-
ной Европы, очень важно развивать 
сотрудничество с сопредельными, 
не входящими в Европейский союз 
государствами, такими как Турция. 
Анкара обладает газом, который она 
покупает в том числе у России. Вы-
страивание связей между Братис-
лавой и Анкарой увеличивает энер-
гобезопасность Словакии на фоне 
сокращения поставок газа через Укра-
ину. В целом речь идёт о связях Слова-
кии с государством, которое обладает 
второй по численности армией в НАТО 
и проводит достаточно суверенную 
внешнюю политику, — сказал он.

Не стоит забывать и о стратегиче-
ских интересах Анкары. С середины 
XVI по конец XVII века южная часть 
территорий нынешней Словакии нахо-
дилась под властью Османской импе-
рии. Пользуясь неспособностью Брюс-
селя полностью контролировать всё 
пространство Евросоюза, Анкара стре-
мится усилить своё влияние над тер-
риториями Балкан, Восточной и Юго-
Восточной Европы.

— Турция стремится реализовывать 
неоосманскую политику по расшире-
нию своего экономического, полити-
ческого, культурного и научно-образо-
вательного влияния на пространствах, 
которые когда-то входили в состав 
Османской империи. Для Турции это 
стратегическая часть её политики 

на сегодняшний день, — отметил экс-
перт.

Визит Фицо в Анкару проходит 
на фоне обострения его отношений 
с Владимиром Зеленским по причине 
нежелания Киева осуществлять тран-
зит российского газа в Европу через 
территорию Украины. После того как 
Зеленский в грубой манере ответил 
Фицо отказом на его приглашение об-
судить проблему на полях Всемирно-
го экономического форума в Давосе, 
словацкий лидер пригрозил Украине 
наложить вето на дальнейшую евро-
пейскую финансовую помощь Киеву.

Беспокойство Словакии, а также 
Венгрии за свою энергобезопасность 
лишь усилилось 11 сентября после ата-
ки украинских беспилотников на ин-
фраструктуру компрессорной стан-
ции «Русская» в Краснодарском крае, 
обеспечивающей подачу газа по тру-
бопроводу «Турецкий поток». Мини-
стерство обороны РФ, сообщившее 
об уничтожении всех летательных 
аппаратов, подчеркнуло тогда, что це-
лью Киева было именно «прекращение 
поставок газа в европейские страны». 
21 января на встрече в Братиславе Ро-
берт Фицо и премьер-министр Вен-
грии Виктор Орбан как раз намерены 
обсудить безопасность указанного га-
зопровода.

Вполне возможно, что тема давле-
ния на Украину также обсуждалась 
на встрече в Анкаре, говорит «Извести-
ям» ведущий аналитик Фонда нацио-
нальной энергетической безопасности, 
эксперт Финансового университета 
при правительстве РФ Игорь Юшков.

— Словакия пока ничего не сдела-
ла для того, чтобы надавить на Укра-

ину. Хотя эта страна остаётся одним 
из крупнейших поставщиков элек-
тричества и словаки угрожали укра-
инцам прекращением этих поставок, 
они на такой шаг так и не решились. 
По всей видимости, они не решаются 
надавить на Украину в одиночку и пы-
таются создать некую коалицию. Для 
этого они и ведут переговоры со все-
ми участниками, а Анкара — это важ-
ный игрок, — добавил он.

Важно понимать, что отказ Кие-
ва от прокачки российского газа че-
рез свою территорию, лишит Слова-
кию дохода в €400–500 млн в 2025 году, 
который она получала за транзит газа 
в другие страны ЕС. Роберт Фицо сам 
подтвердил это 27 декабря, сказав, 
что Зеленский на саммите в Брюсселе 
предложил ему компенсировать эти 
убытки за счёт замороженных россий-
ских активов при условии, что Слова-
кия поддержит вступление Украины 
в НАТО.

В любом случае, по мнению Фицо, 
прекращение поставок «будет иметь 
радикальные последствия» для все-
го ЕС. Цифры говорят сами за себя. 
В 2024 году Европа получила 32,1 млрд 
кубометров российского трубопро-
водного газа. Из них объём поставок 
в страны Западной и Центральной Ев-
ропы транзитом через территорию 
Украины составил 15,4 млрд кубоме-
тров, остальные 16,7 млрд кубометров 
попали в страны Южной и Юго-Вос-
точной Европы по газопроводу «Турец-
кий поток».

По мнению Игоря Юшкова, воз-
можности «Турецкого потока», для 
того чтобы восполнить в 2025 году не-
достающие объёмы газа, достаточно 

ограниченны. Уже в 2024-м этот газо-
провод работал фактически на пол-
ную мощность и даже превышал про-
ектную мощность. Теоретически 
мощности «Голубого потока» позво-
ляют перекинуть на него с «Турецко-
го потока» 2 млрд кубометров газа, 
предназначенного непосредствен-
но Турции. И тогда освободившиеся 
мощности «Турецкого потока» мож-
но использовать для транзита россий-
ского газа в Европу. Но опять же речь 
идёт лишь об объёме, не превышаю-
щем 2 млрд кубометров газа, осталь-
ной же объём странам ЕС придётся ис-
кать в другом месте.

1 ноября агентство Bloomberg сооб-
щало, что компании из Венгрии и Сло-
вакии близки к подписанию контрак-
та на поставку 12–14 млрд кубометров 
в год из Азербайджана через газопро-
водную сеть Украины. В частности, 
такой контракт подразумевает своп-
операции между Азербайджаном 
и Россией, а именно — добытый в Рос-
сии, но принадлежащий Баку газ будет 
проходить по той же трубопроводной 
сети, по которой ранее поступал в ЕС 
через Украину.

Эксперт напомнил, что на уровне 
Евросоюза принимать санкции в от-
ношении газа крайне сложно.

— Чтобы санкции были утвержде-
ны, нужны голоса абсолютно всех 
участников Евросоюза. Естественно, 
ни Венгрия, ни Словакия не проголосу-
ют за отказ от российского трубопро-
водного газа, — заключил он.

Последствия приостановки тран-
зита через Украину первыми ощутили 
Молдавия и Приднестровье. При этом 
если Молдавия уже начала тестовые 
закупки газа в Болгарии по Трансбал-
канскому коридору, то Приднестровье 
оказалось, по сути, в блокаде. Это уже 
дало Кишинёву возможность шанта-
жировать Тирасполь. Так, на днях пре-
зидент Молдавии Майя Санду заявила, 
что Кишинёв готов оказать финансо-
вую помощь Приднестровью только 
после вывода с территории региона 
российских военных, которые долж-
ны быть заменены гражданской мис-
сией под эгидой ООН или ЕС.

«Видеопоздравление» — чёткий сиг-
нал о готовности Кремля налаживать 
контакты и говорить с Белым домом, 
добавил он.

— Риторика Путина традицион-
но взвешенная: он открыт к диалогу 
и демонстрирует спокойное уважение 
к лидеру другого государства. На фоне 
матерящегося Зеленского, спотыкаю-
щегося Байдена, истеричных европей-
ских лидеров российский президент 
выглядит как представитель «старой 
школы» государственных деятелей: 
достойно и солидно. У Путина и Трам-
па уже есть история взаимоотношений. 
Она непростая. Но это упрощает нача-
ло диалога. Хотя перспектива восста-
новления отношений пока выглядит 
довольно туманно, — полагает эксперт.

Говоря об урегулировании на укра-
инском направлении — о котором не-
мало упоминал Трамп в своих предвы-
борных речах, — Путин сделал особый 
акцент на необходимости достижения 
долгосрочного мира на основе уваже-
ния законных интересов всех народов, 
которые проживают в этом регионе. 

Россия против «передышки», которая 
дала бы ВСУ возможность перегруппи-
ровать силы и перевооружиться.

РФ будет отстаивать интересы рос-
сийского народа — в этом и есть смысл 
проведения специальной военной опе-
рации, подчеркнул Путин.

— Мы также открыты для диалога 
с новой администрацией США по укра-
инскому конфликту. Самое важное 
здесь — устранить первопричины кри-
зиса, о которых мы много раз говори-
ли, — заявил российской президент.

Именно вопрос общего понимания 
предпосылок возникновения этого 
конфликта сегодня и считается кам-
нем преткновения в дискуссиях и за-
очных диалогах между РФ и странами 
коллективного Запада, полагает поли-
толог Денис Денисов.

— Очевидно, что когда президент го-
ворит о вопросах, связанных с инте-
ресами населения Украины и новых 
регионов РФ, то он подразумевает 
те интересы, которые на протяжении 
десяти лет стояли во главе угла в пере-
говорном процессе. Сначала в рамках 
конфликта в Донбассе, впоследствии — 
уже в рамках конфликта на Украине. 
А это понятные права: на свою исто-
рию, на свой язык, на вероисповеда-
ние, на этничность. То есть недопуще-
ние любой дискриминации со стороны 
в первую очередь украинского госу-
дарства, — пояснил политолог.

О готовности к контактам с адми-
нистрацией Дональда Трампа заявил 
и глава МИД РФ Сергей Лавров во вре-
мя своего выступления на заседании 
Совбеза. При этом он подчеркнул, что 
для этого от стран Запада, которые за-
морозили или прервали свои отноше-
ния с РФ, должны поступить серьёзные 
предложения.

— Неофициально многие члены его 
команды, он сам высказывались не-
однократно и по Ближнему Востоку, 
и по украинскому кризису, который 
Трамп рассматривает в качестве од-
ного из приоритетных направлений 
своей внешнеполитической активно-
сти с прицелом на его урегулирование, 
дают понять, что понимают некоторые 
аспекты российской позиции, напри-
мер в отношении неприемлемости 
членства Украины в Североатлантиче-
ском альянсе, — сказал Сергей Лавров.

Ранее спецпосланник по Украине 
в администрации избранного амери-
канского лидера Кит Келлог сообщил, 
что хотел бы уложиться с вопросом 
урегулирования конфликта в 100-днев-
ный срок.

На Ближнем Востоке, несмотря 
на подписание соглашения между Из-
раилем и ХАМАС, трудно с уверенно-

стью говорить, что ситуация будет 
устойчивой.

— Предупреждения звучат и с одной 
стороны о том, что нарушает догово-
рённости Израиль, и Израиль пред-
упреждает хамасовцев, что те тоже 
не до конца выполняют то, под чем 
подписались, — сказал российский 
министр иностранных дел.

Соглашение между сторонами 
конфликта вступило в силу 19 янва-
ря. В рамках первого этапа сделки 
предусматривается шестинедельное 
прекращение огня с постепенным от-
водом войск ЦАХАЛ из центральной 
части Газы, а также обменом израиль-
ских заложников на палестинских за-
ключённых. На этой стадии должны 
быть отпущены 33 пленника в Газе, 
включая всех женщин, детей и муж-
чин старше 50 лет.

— Среди остающихся заложни-
ков есть ещё один человек с двойным 
гражданством, с российским. Просил 
бы и вас по линии министерства ино-

странных дел, и других коллег по ли-
нии других ведомств прорабатывать 
этот вопрос, не забывать об этом и сде-
лать всё для того, чтобы наш гражда-
нин оказался на свободе, — заявил Вла-
димир Путин.

Сергей Лавров допустил, что Штаты 
пытаются в какой-то мере восстано-
вить своё присутствие в Афганистане, 
включая возвращение военной инфра-
структуры. Правда, глава внешнеполи-
тического ведомства подчеркнул, что 
речь идёт прежде всего о «политике, 
которую проводила прошлая админи-
страция» Байдена.

14 апреля 2021 года Байден объявил 
о завершении операции в Афганистане, 
ставшей самой продолжительной за-
рубежной военной кампанией в аме-
риканской истории. 15 августа того 
же года движение «Талибан» (органи-
зация находится под санкциями ООН 
за террористическую деятельность) 
без боя вошло в Кабул.
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могает подготовить подъездные пути 
к переправе, — уточнил он. — У ИМР-3М 
есть система дымовой защиты, что по-
зволяет прикрывать пехоту или техни-
ку, идущую на штурм, — это ещё один 
плюс. Машина вооружена крупнокали-
берным пулемётом, что позволяет за-
щититься от пехоты противника. Так-
же она используется при подготовке 
различных заграждений, окапывания.

В пресс-службе АО «Концерн “Урал-
вагонзавод”» (входит в госкорпорацию 
«Ростех») рассказали «Известиям», что 
ИМР-3М широко используется в ходе 
СВО, «учитывая опыт применения, про-
работана возможность оснащения ма-
шины комплексом РЭБ и дополнитель-
ной антидроновой защитой».

По словам специалистов «Уралва-
гонзавода», боевой опыт показывает, 
что при необходимости ИМР-3М может 
использоваться и в качестве минно-
го тральщика, поскольку оснащается 
минным тралом с электромагнитной 
приставкой.

ИМР-3М — одна из высоко востре-
бованных боевых единиц в составе ин-
женерных войск Минобороны РФ, под-
черкнули в пресс-службе.

Собеседники отметили, что успех 
боевых действий танковых и мото-
стрелковых частей и подразделений 
при наличии естественных и искус-
ственных преград, а также в условиях 
применения противником оружия мас-
сового поражения и минно-взрывных 
заграждений в значительной степени 
определяется наличием в их составе 
современных бронированных инже-
нерных машин различного назначения.

Военный эксперт Юрий Лямин на-
помнил, что машины разграждения 
предыдущего поколения ИМР-2М ак-
тивно применялись сирийской арми-
ей в 2016–2017 годах в Алеппо и в при-
городах Дамаска.

— Это своеобразный готовый штур-
мовой танк, который прокладывает 
путь солдатам и технике. Ему допол-
нительную защиту даёт отвал — он ме-
таллический и достаточно массив-
ный, — отметил эксперт.

Сейчас в зоне СВО техника получает 
дополнительное бронирование, под-
черкнул Юрий Лямин.

— На машины устанавливают защит-
ные решётки и «мангалы», так как лю-
бая техника сейчас уязвима для БПЛА. 
Тем более она идёт впереди и привле-
кает к себе основное внимание дро-
нов, — сказал он.

После обстрелов в населённых пун-
ктах остаются завалы, которые просто 
не разберёшь, напомнил Юрий Лямин.

— Если вспомнить боевые действия 
в Сирии, Ираке или посмотреть на то, 
как сейчас Израиль вёл боевые дей-
ствия в Газе, то можно заметить, что там 
активно применялись обычные буль-
дозеры, которые были обшиты импро-
визированной бронёй, — резюмировал 
он. — Они шли впереди, расчищая путь 
штурмовым подразделениям. Иногда 
Израиль использовал даже машины 
с дистанционным управлением.

ИМР-3 поступил в войска в 1999 году. 
Это уже третья модификация инже-
нерной машины. Первая была создана 
в 1969 году на базе танка Т-55. В нача-
ле 1980-х появился ИМР-2 на шасси Т-72.

Машина создана на платформе тан-
ка Т-90. Её выбор обусловлен унифика-
цией техники бронетанковых подраз-
делений российской армии.

Она оснащена приборами радиаци-
онной, химической разведки и дозиме-
трического контроля. Установленная 
аппаратура подводного вождения по-
зволяет ей форсировать по дну водные 
преграды глубиной до пяти метров.

Машина оснащена универсальным 
бульдозерным отвалом, телескопиче-
ской стрелой с манипулятором с элек-
трогидравлическим дистанционным 
управлением. Её максимальный вылет — 
8 м, грузоподъёмность — 2 т. Ещё один 
рабочий инструмент — ковш вместимо-
стью 0,35 кубометра.

Возможна установка ножевых ко-
лейных минных тралов КМТ-Р3 с элек-
тромагнитной приставкой.

В качестве дополнительного воору-
жения на машине монтируются 12,7-мм 
пулемёт НСВТ и термодымовая аппара-
тура для постановки дымовых завес.

— Несмотря на исключительно мир-
ное предназначение, ИМР при необходи-
мости способен и «огрызнуться», — отме-
тили в пресс-службе «Уралвагонзавода».

По ходовым качествам инженерная ма-
шина способна передвигаться со скоро-
стью 60 км/ч, форсировать без специаль-
ной подготовки броды глубиной до 1,2 м.

В лесных и каменистых завалах 
ИМР-3М проделывает проходы со ско-
ростью 300–400 м/ч, в минных полях — 
5–12 км/ч. В сугробе высотой 120 см про-
кладывает путь со скоростью 15 км/ч.

Большой набор оборудования позво-
ляет выполнять практически все виды 
работ, с которыми войска встречают-
ся на линии боевого соприкосновения.
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A На инаугурации из высо-
копоставленных полити-

ков присутствовали премьер-министр 
Италии Джорджа Мелони, президент 
Аргентины Хавьер Милей, глава Саль-
вадора Найиб Букеле, а также бывший 
премьер-министр Польши Матеуш Мо-
равецкий. Церемонию посетили и трое 
богатейших людей в США — Илон Маск, 
Джефф Безос и Марк Цукерберг, при-
чём первые двое поочередно возглав-
ляют и мировой топ. Кстати, основатель 
Tesla и SpaceX получит пост в админи-
страции Трампа — он будет руководить 
новым департаментом эффективности 
правительства.

В честь вступления Трампа в долж-
ность также организовали смотр войск 
и военный парад. С речью новый пре-
зидент США выступил и на последнем 
запланированном мероприятии дня — 
на балу в честь верховного главноко-
мандующего.

Выступать Трамп любит и умеет. Его 
громкие речи на предвыборных митин-
гах, по всей видимости, дали результат. 
На последней встрече перед инаугура-
цией республиканец пообещал много-
тысячной толпе вернуть страну на «пра-
вильный путь». Он заявил, что отменит 
все «глупые» указы своего предше-
ственника в первые же несколько ча-
сов президентства, остановит конфликт 
на Украине, хаос на Ближнем Востоке 
и не допустит третьей мировой войны, 
которая, по его мнению, близка как ни-
когда. Мероприятие, кстати, проходи-
ло на домашнем стадионе хоккейного 
клуба «Вашингтон Кэпиталз», в связи 
с чем Трамп упомянул его капитана рос-
сиянина Александра Овечкина, назвав 
его великим игроком. Вероятно, это был 
способ привлечь внимание к перегово-
рам по Украине с российской стороной, 
которые Трамп намерен устроить.

�� ЧТО ЖДЁТ США

Впрочем, новый старый президент США 
прежде всего сосредоточен на решении 
внутриполитических проблем. «Золо-
той век Америки начинается прямо сей-
час», — заявил он на церемонии. После 
инаугурации он сразу начал подписы-
вать новые указы — их более 200. Среди 
них введение чрезвычайного положения 
на границе с Мексикой и включение нар-
кокартелей в список террористических 
организаций. Режим ЧП будет введён 
и в энергетическом секторе, что позво-
лит отменить множество решений Джо 
Байдена и начать активное бурение не-
фтегазовых скважин. Кроме того, по ин-
формации СМИ, от работы отстранят бо-
лее 50 сотрудников нацбезопасности, 
которые называли скандал с ноутбуком 
Хантера Байдена, сына экс-президента, 
«российской дезинформацией».

Трамп также закроет все программы 
инклюзивности на федеральном уров-
не. Теперь в США признаются толь-
ко два гендера — мужской и женский. 
Кроме того, республиканец снова вый-
дет из Парижского соглашения по кли-

мату. Ожидаются и имиджевые указы — 
так, Мексиканский залив теперь станет 
называться Американским, а гора Де-
нали — Маккинли (в честь 25-го прези-
дента США).

Далеко не все в Штатах довольны 
возвращением Трампа, и стоит даже 
ждать попыток саботажа его деятель-
ности, считает бывший кандидат в се-
нат США и президент организации «Ла-
руш» Диана Саре. По её мнению, самое 
уязвимое для команды Трампа — эко-
номика, хотя он неоднократно заявлял 
о намерениях покончить с инфляцион-
ным «ночным кошмаром». При этом мно-
гие возлагают надежду на новый депар-
тамент во главе с Маском.

Трамп уже поручил Госдепартаменту 
реализовывать политику защиты наци-
ональных интересов по принципу «Аме-
рика прежде всего», следует из докумен-
та Белого дома.

— Это и вопрос миграции, это и во-
прос с сексуальными меньшинствами, 
это и вопрос с инклюзивностью, это 
и вопросы по налогам. Он расширит 
разрешение на добычу полезных ис-
копаемых в США, отменит ряд запре-
тов Байдена. Все заявления, которые 
были по Панамскому каналу, по Грен-
ландии, это всё тоже вопросы обеспе-
чения нацбезопасности страны в За-
падном полушарии. Здесь Трамп будет 
ставить Америку прежде всего, — ска-
зал «Известиям» программный менед-
жер Российского совета по междуна-
родным делам Константин Суховерхов.

Эксперт полагает: новому президен-
ту вряд ли удастся на 100% разрешить 
миграционный кризис, но он точно на-
мерен ограничить приток нелегалов. 
Во время предвыборной кампании 
Трамп неоднократно подчёркивал не-
обходимость и дальше укреплять гос-
границы с Мексикой, в том числе воз-
водя стену, — Байден финансирование 
строительства как раз прекратил. Веро-
ятно, будут выделены дополнительные 
деньги для пограничной службы.

�� КАК ИЗМЕНИТСЯ  
МИРОВАЯ ПОЛИТИКА

Главный фокус Трампа во внешней по-
литике — урегулирование конфликтов. 
«Моим самым гордым наследием станет 
роль миротворца и того, кто объединяет. 
Вот кем я хочу быть», — подчеркнул он. 
Правда, тут же сказал о намерении по-
строить «самую сильную армию, кото-
рую когда-либо видел мир». Но отметил, 
что военный успех США отныне будет 
измеряться «не только победами в бит-
вах, но и войнами, которых удалось из-
бежать».

Многие рядовые американцы воз-
мущены объёмами помощи, кото-
рую Вашингтон направляет Киеву вот 
уже почти три года, чем умело поль-
зуется Трамп. Сначала он и вовсе обе-
щал разрешить конфликт на Украине 
за 24 часа, сейчас же «дедлайн» увели-
чился до полугода. И пусть во время сво-
ей инаугурационной речи Трамп ни разу 

не упомянул Россию и Украину, в целом 
риторика нового американского прези-
дента в последние дни не изменилась. 
Многие члены его новой команды также 
активно выступают за остановку бес-
контрольных вливаний в украинский 
бюджет и заинтересованы в прекраще-
нии боевых действий.

Накануне Трамп поручил помощ-
никам организовать телефонный раз-
говор с Путиным через несколько дней 
после инаугурации, чтобы обсудить 
личную встречу через несколько ме-
сяцев. Российский лидер ранее заяв-
лял, что готов к общению с Трампом 
в любое время. Путин, к слову, одним 
из первых поздравил Трампа со всту-
плением в должность, правда, не лич-
но, а на совещании с членами Совбеза. 
Тем временем советник Трампа по нац-
безопасности Майк Уолтц и вовсе зая-
вил о готовности Зеленского провести 
переговоры с РФ. На Банковой при этом 
возможный диалог с Москвой перма-
нентно отрицается.

Однако несмотря на все заявления 
Трампа, его команда так и не предста-
вила конкретный план по урегулиро-
ванию. Единственное публично оз-
вученное предложение — заморозка 
конфликта на линии боевого сопри-
косновения. Но российская сторона 
неоднократно говорила о недопусти-
мости подобного сценария, так как Мо-
скву устроит только «долгосрочный мир 
на основе уважения законных интере-
сов всех людей, всех народов, которые 
проживают в этом регионе», подчеркнул 
на совещании Владимир Путин.

Люди во многих странах надеются 
на фундаментальные изменения в аме-
риканской политике, считает бывший 
советник по вопросам внешней полити-
ки руководства Республиканской пар-
тии в сенате Джим Джатрас.

— Они надеются, что существует воз-
можность начать серьёзный диплома-
тический диалог о прекращении кон-
фликта на Украине, что в итоге улучшит 
отношения между Россией и США. Эти 
ожидания почти наверняка ошибочны. 
Внешнеполитический аппарат Трам-
па напичкан русофобами, намеренны-
ми сохранить однополярный порядок, 
склонив русских к перемирию, замаски-
рованному под постоянный мир, — его 
условия Вашингтон не будет выполнять 
так же, как и прошлые соглашения. Это 
делается, чтобы предотвратить полную 
военную победу России (и, вероятно, ко-
нец НАТО) и позволить Вашингтону пе-
реориентироваться на Ближний Восток 
(особенно на Иран), а затем на Китай, — 
заявил в беседе с «Известиями» Джим 
Джатрас.

Мир

Два капитала
Как мемкоины Дональда и Мелании повлияют на крипторынок

Мария Колобова

М емкоины Дональда и Мелании 
Трамп, запущенные в выходные, 

резко набрали популярность — капита-
лизация этих альткоинов уже составля-
ет $10 млрд и $1,6 млрд соответственно. 
Хайп этих проектов связан с личностью 
нового президента США, его развитым 
маркетингом, а также тем, что он обещал 
сделать криптовалюту одним из нацио-
нальных приоритетов — и таким обра-
зом ещё раз подтвердил свои намерения. 
Однако заработать на монетах смогли 
преимущественно ранние инвесторы 
и спекулянты, отмечают эксперты. Все 
мемкоины рассчитаны на кратковремен-
ный эффект от хайпа и в дальнейшем мо-
гут рухнуть. Вероятность потерять на них 
деньги — около 80%. Как мемкоины вли-
яют на крипторынок и при чём здесь по-
гашение американского госдолга — в ма-
териале «Известий».

Криптовалюты нового президента 
США Дональда Трампа и его супруги, 
запущенные 18 и 19 января, резко на-
брали популярность. Всего за сутки 
первая подорожала с $10 до $80. После 
официального подтверждения от Трам-
па в его социальных сетях крупные бир-
жи оперативно дали возможность ку-
пить этот токен на своей площадке. 
Это происходило в рекордно корот-
кие сроки — всего за несколько часов, 
рассказал основатель инвестиционной 
компании SharesPro Денис Астафьев. 
Он добавил: объёмы торгов на децен-
трализованных платформах достигали 
миллиардов долларов, и биржи не хо-
тели упускать возможность заработать 
на комиссии.

Вечером 18 января токен Мелании 
Трамп также стал доступен на децентра-
лизованных платформах. Там его мож-
но было купить по заниженной цене. 
Супруга избранного президента США 
подтвердила эту информацию в соци-
альных сетях, что ещё больше подогре-
ло интерес криптоинвесторов. Трамп 
сделал репост новости, это привело 
к росту цены монеты за ночь до $11, на-
помнил Денис Астафьев.

К 17.30 мск 20 января стоимость мем-
коина Трампа составляет $51, а Мела-
нии — $8. При этом капитализация 
первого превышает $10 млрд, а второ-
го — $1,6 млрд.

Все мемкоины рассчитаны на кра-
тковременный эффект от хайпа, подчер-
кнул директор по аналитике компании 
«ШАРД» Фёдор Иванов. Он объяснил: 
монеты так и называются, потому что 
их ценность связана с каким-то мемом — 
событием, персонажем или личностью. 
20 января — день инаугурации Трампа, 
который обещал стать первым крипто-
президентом США и сделать крипто-
валюту одним из национальных при-
оритетов. Запуск токенов приурочен 
к этому событию, и расчёт на их рост 
себя оправдал, отметил эксперт.

— Любые мемкоины — это почти как 
лотерея. Они не имеют никакой практи-

ческой ценности. Обычно такие моне-
ты быстро растут, а потом стремитель-
но падают. Другое дело — если покупать 
в самом начале хайпа, тогда может по-
лучится заработать, — говорит Фёдор 
Иванов.

В случае с Дональдом Трампом его 
имя и статус привлекли множество 
спекулянтов, ожидающих резкого по-
дорожания монеты, добавил старший 
аналитик закрытого венчурного клу-
ба «Цифровые финансы» Даниил Тюнь. 

Наследие Байдена

Андрей Кортунов

Эксперт «Валдая» 

Выступая с последним обращением 
к согражданам 15 января, уходящий 

Джо Байден упомянул лишь одного сво-
его предшественника в Белом доме — 
Дуайта Эйзенхауэра. Байден сослался 
на знаменитую прощальную речь Эйзен-
хауэра 17 января 1961 года, в которой тот 
предупреждал об угрозе американской 
демократии со стороны растущего воен-
но-промышленного комплекса. Проводя 
прозрачные параллели, Байден говорил 
об опасном усилении гигантов сектора 
высоких технологий, способных эффек-
тивно манипулировать общественным 
сознанием и навязывать американцам 
их политический выбор.

Любое сравнение с Эйзенхауэром 
должно льстить самолюбию Байдена: 
генерал, или Айк, до сих пор остаётся 
одним из самых уважаемых американ-
ских лидеров. Но сможет ли 46-й пре-
зидент США занять столь же видное 
место в американской истории?

Конечно, Америка уже совсем не та, 
какой она была в середине прошлого 
века. В 1960-м численность населения 
страны недотягивала до 180 млн, де-
вять десятых жителей белые, а един-
ственное заметное этническое мень-
шинство — афроамериканцы. Сегодня 
в Америке живёт почти вдвое боль-
ше людей (344 млн), из которых только 
57% белых, около 20% испаноязычных, 
14% афроамериканцев и более 6% ази-
атов. Ещё через 20 лет в Штатах белые 
окажутся меньшинством.

В 1960 году доля США в мировой 
экономике составляла две пятых, 
а сейчас — менее одной четверти. Если 
же считать по паритету покупатель-
ной способности, то эта доля вообще 
оценивается в 15%. Когда Эйзенхауэр 
покидал Белый дом, госдолг США до-
стиг $286 млрд (54% от ВВП), и это тогда 
считалось серьёзной проблемой. Джо 
Байден оставляет после себя госдолг 
в $36 трлн, существенно превышаю-
щий нынешний ВВП страны (29 трлн).

Да, американцы сегодня живут 
комфортнее, чем их дедушки и бабуш-
ки в середине прошлого века. В 1960-м 
средняя продолжительность жизни 
в США была чуть менее 70 лет, сегодня 
78,6 года. Но что произошло за эти де-
сятилетия с «американской мечтой»? 
В 1960 году в американских тюрьмах 
находились 213 тыс. человек, а сегод-
ня — 1,9 млн, что, кстати, больше, чем 
в любой другой стране мира. В 1960-м 
в Америке насчитывалось около 
45 тыс. наркоманов, а сегодня толь-
ко тяжёлые наркотики употребляют 
3,5 млн американцев.

Не всё в Америке зависит от пре-
зидента США. К тому же у Эйзенха-
уэра было просто больше времени — 
он провёл в Белом 
доме два пол-
ных срока, 
в то время 
как Байде-
ну история 
отмерила 
лишь один. 
И тем не ме-
нее надо 

признать, что на фоне своего великого 
предшественника «сонный Джо» вы-
глядит довольно-таки бледно.

Буквально сразу после прихо-
да к власти Эйзенхауэр предпринял 
энергичные усилия для прекраще-
ния войны на Корейском полуостро-
ве. Пусть конфликт и не завершился 
триумфальной победой США, но и Ким 
Ир Сену не удалось объединить полу-
остров под своей властью. А вот Бай-
ден летом 2021 года был вынужден 
признать сокрушительное пораже-
ние США в Афганистане. Во время Су-
эцкого кризиса осенью 1956-го Эй-
зенхауэр нашёл в себе силы оказать 
жёсткое давление на израильского 
премьер-министра Бен-Гуриона и его 
европейских союзников, что позволи-
ло остановить кровопролитную вой-
ну через два месяца после её начала. 
Столкнувшись с эскалацией израиль-
ско-палестинского конфликта в октя-
бре 2023 года, Байден не захотел или 
не смог удержать Нетаньяху от тоталь-
ной зачистки Газы, что повлекло за со-
бой гибель десятков тысяч мирных па-
лестинцев (притом что в настоящее 
время Израиль гораздо больше зави-
сит от США, чем это было в 1956-м).

Внутри страны Эйзенхауэр разра-
ботал и запустил грандиозную про-
грамму строительства межштатных 

автодорог протяжённостью 40 тыс. 
миль, которая в итоге полно-
стью преобразила не только 
транспортную систему США, 

но и американскую эко-
номику и даже американ-
ский образ жизни. Весной 

2021 года Байден затеял свою 
программу модернизации ин-

фраструктуры стоимостью $1,2 трлн, 
но пока говорить о каком-то преобра-
жении Америки не приходится.
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Второе восшествие
Трамп назвал себя миротворцем  
и пообещал построить самую сильную армию
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Альберт Калашян 

Москва проявляет интерес к логи-
стическому коридору из России че-

рез Иран в порты Персидского залива 
и Омана. Об этом «Известиям» рассказал 
посол РФ в султанате Олег Левин. Гла-
ва оманского МИДа ранее заявлял, что 
страна изучает целесо образность под-
ключения к МТК «Север — Юг». Москва 
ожидает ответа Маската по вопросу соз-
дания межправкомиссии по торгово-
экономическому и научно-техническо-
му сотрудничеству, за явил российский 
посол. При этом Россия обладает боль-
шим потенциалом, чтобы стать важным 
партнёром султаната. У оманцев растёт 
интерес к получению технического об-
разования в российских вузах, добавил 
глава дипмиссии.

РФ заинтересована в создании логи-
стического коридора в порты Персид-
ского залива, перспективное направле-
ние здесь представляет Оман. Об этом 
«Известиям» рассказал посол России 
в этой стране Олег Левин.

— Логистическая роль Омана — это, 
безусловно, серьёзная тема, и для нас 
крайне важно проводить расширенные 
обсуждения по этому вопросу с мест-
ной стороной, — отметил глава дип-
миссии.

Стратегически важное положение 
Омана делает его порты важными зве-
ньями международной торговли. Ми-
нистр иностранных дел султаната Бадр 
бен Хамад бен Хамуд аль-Бусаиди за-
явил ранее, что его страна взвешивает 
возможности подключения к между-
народному транспортному коридору 
«Север — Юг».

— Интерес представляет транспорт-
ный коридор из России через Иран 
в порты Персидского залива и Ома-
на. Здесь может образоваться очень 
перспективное направление. Долж-
ны встречаться специалисты, экспер-
ты, чтобы увидеть заинтересованность 
с каждой стороны, — рассказал россий-
ский посол.

Инициатива МТК «Север  — Юг» 
предусматривает развитие маршру-
тов, которые позволят РФ активнее 
участвовать в мировой торговле. Ко-
ридор может стать важным транзит-
ным направлением между странами 
Северо-Западной Европы, Каспий-
ского бассейна, Персидского залива, 
Центральной, Южной и Юго-Восточ-
ной Азии, также он даст возможность 

дальнейшего развития евроазиатских 
перевозок по более короткому и эконо-
мичному маршруту.

Оман активно развивает свои порто-
вые мощности и логистическую инфра-
структуру, стремясь стать региональ-
ным хабом. Порты султаната, такие как 
Дукм и Салала, уже зарекомендовали 
себя как перспективные логистиче-
ские узлы.

В последние годы активизирова-
лись контакты между Россией и Ома-
ном на различных уровнях, в частности 
страна была представлена в качестве 
почётного гостя на ПМЭФ в 2024 году.

— Сейчас с Оманом пока не создана 
межправкомиссия по торгово-эконо-
мическому и научно-техническому со-
трудничеству. Рамочное соглашение 
о торговле, экономическом сотруд-
ничестве было подписано в 1994 году. 
Документ предусматривал создание 

этой комиссии. Работа над тем, что-
бы комиссия начала функциониро-
вать, сейчас идёт. Это очень важный 
вопрос, — сообщил Олег Левин, доба-
вив, что соответствующие предложе-
ния были направлены оманской сторо-
не по линии Минэкономразвития.

Посол отметил, что общение про-
фильных специалистов по линии ко-
миссии даст возможность развивать 
сотрудничество по различным направ-
лениям.

— В вопросах наращивания торго-
во-экономического сотрудничества, 
с нашей точки зрения, должны быть аб-
солютно чёткие правовые механизмы 
взаимодействия, основанные на меж-
правительственных соглашениях. Если 
такие механизмы будут выработаны, 
то товарооборот будет расти, — расска-
зал в беседе с «Известиями» глава рос-
сийской дипмиссии.

Действующее между нашими стра-
нами соглашение об устранении двой-
ного налогообложения может обе-
спечить благоприятные условия для 
бизнеса и сократить издержки для рос-
сийских компаний, работающих в сул-
танате. Привлечение иностранных ин-
вестиций вписывается в долгосрочный 
план Oman Vision 2040, направленный 
на построение диверсифицированной 
и конкурентоспособной экономики.

— В силу того, что руководством 
Омана поставлена амбициозная за-
дача по реализации программы-2040, 
есть определённая надежда, что это 
направление для султаната является 
стратегическим и, конечно, Оман будет 
и далее заинтересован во внешних ин-
вестициях и передовых технологиях, — 
рассказал российский посол.

В этом контексте Россия обладает 
большим потенциалом, чтобы стать 
важным партнёром султаната, кото-
рый будет способствовать реализации 
программы. А Оман, в свою очередь, 
может стать площадкой для продви-
жения российских товаров на рынки 
стран ССАГПЗ (Совета сотрудничества 
арабских государств Персидского за-
лива). Тем более что государство про-
водит прагматичную и взвешенную 
внешнюю политику. Несмотря на дав-
ление Запада, в султанате продолжа-
ют занимать равноудалённую позицию 
в контексте ситуации на Украине, ста-
раются не применять меры, которые 
могли бы навредить отношениям с РФ.

— По крайней мере оманцы относят-
ся к нам с интересом. Они нацелены 
на то, чтобы Россия, российские ком-
пании присутствовали в Омане, в том 
числе и в интересах реализации этой 
амбициозной программы-2040, — от-
метил Олег Левин.

Сейчас наши страны поддерживают 
партнёрские отношения, а оманские 
власти следуют сбалансированной по-
литике, не участвуя в антироссийских 
санкциях, отметила и ведущий науч-
ный сотрудник Института востокове-
дения РАН Елена Мелкумян.

Двойная страховка

Евгений Щекланов

Аналитик страхового рынка

О дни из первых поручений президен-
та в этом году, которые опублико-

вали на днях на сайте Кремля, касают-
ся развития финансового рынка России. 
Много внимания в перечне уделяется 
развитию страхового сегмента — в част-
ности, Владимир Путин предложил соз-
дать механизм налоговых вычетов по до-
говорам долевого страхования жизни.

Этой сфере в последнее время в це-
лом уделяется повышенное внимание. 
В конце прошлого года был принят за-
кон, по которому с 2027-го в России 

начнёт действовать система гаранти-
рования в ней. То есть если страховая 
компания обанкротится и у неё отзо-
вут лицензию, то Агентство по страхо-
ванию вкладов (АСВ) возместит кли-
ентам до 2,8 млн рублей, а в случае 
смерти клиента до 10 млн получат его 
наследники.

Этот шаг очень важен для повыше-
ния популярности страхования жизни. 
Так было, когда гарантии ввели для бан-
ков (в 2024 году) и для негосударствен-
ных пенсионных фондов (в 2023-м). Те-
перь очередь дошла до страховых, 
причём максимальная сумма возме-
щения гораздо выше, чем по тем же 
кредитным организациям (там по-
рог — 1,4 млн рублей). И это одно из са-
мых прогрессивных законодательств 
в сфере защиты сбережений в мире.

Теперь страхование жизни стано-
вится не только привлекательным, 
но и безопасным инструментом для 
долгосрочных вложений. Это особен-
но актуально при сегодняшней эконо-
мической конъюнктуре. Из-за повы-
шения ключевой ставки инвесторы 
сейчас имеют уникальную возмож-
ность зафиксировать в относительно 
безрисковых инструментах высокую 
доходность. В дополнение к депози-

там в рамках диверсификации своего 
портфеля они смогут без малейшего 
опасения использовать и полисы стра-
хования жизни.

Сейчас страховщики смогут пред-
ложить клиентам продукты с гаран-
тированным инвестиционным дохо-
дом в среднем до 21–23% годовых. Надо 
учитывать, что система защищает 
не только внесённую по договору сум-
му, но и гарантированный дополни-
тельный инвестиционный доход. Это 
особенно важно для консервативных 
инвесторов, которым необходима уве-
ренность в сохранности своих средств.

Введение нового механизма защиты 
инвесторов окажет влияние и на участ-
ников рынка. Небольшие игроки смо-
гут конкурировать за счёт более дли-
тельных горизонтов инвестирования 
в полисах страхования жизни (в отли-
чие от коротких продуктов) — благо-
даря этому доля таких компаний мо-
жет вырасти на 15–20%. Крупные же 
организации отвечают за свои обяза-
тельства в том числе надёжностью ма-
теринских структур, поэтому для них 
изменения будут минимальны.

Для малых и средних страховых 
компаний отметка «застраховано АСВ» 
станет мощным инструментом привле-

чения клиентов. Однако важно отме-
тить, что им придётся конкурировать 
с лидерами рынка, чьи активы превы-
шают 1 трлн рублей. Эта конкуренция 
приведёт к улучшению качества про-
дуктов, ускорению обработки запросов 
клиентов и внедрению новых опций.

Вместе с тем принятие закона уси-
ливает ответственность страховых 
компаний за качество управления 
рисками. В частности, страховщи-
ки будут обязаны делать регулярные 
отчисления в АСВ. Если появятся про-
блемы у одного из участников рын-
ка, его убытки распределятся между 
остальными игроками.

Введение системы гарантирования, 
как и других изменений в сфере стра-
хования жизни, — это не только но-
вый уровень защиты для инвесторов, 
но и мощный импульс для развития 
финансовой системы России. Милли-
оны граждан смогут доверять свои 
средства страховщикам, что в долго-
срочной перспективе укрепит эконо-
мику страны. Для рынка же это вы-
зов, требующий консолидации усилий 
и повышения качества услуг. Одна-
ко вместе с тем это и новые возможно-
сти для роста, привлечения клиентов 
и укрепления репутации.
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ПК не дешевеет
Ноутбуки вошли в топ-3 по росту цен  
среди электроники

Валерий Кодачигов 

Ноутбуки вошли в топ-3 по подо-
рожанию среди другой электро-

ники — к началу 2025 года они вырос-
ли в цене на 10–15% в зависимости 
от бренда и конфигурации, рассказа-
ли «Известиям» производители, про-
давцы и эксперты. Особенно сильно 
рост цен коснулся крупных мировых 
марок: Asus — на 12,3%, Acer — на 15,4%, 
HP — на 30,9%. Упали в цене лишь лэпто-
пы Apple — на 7,5%. При этом продавцы 
ждут нового повышения стоимости — 
на 10–20%. По их мнению, нестабиль-
ность курсов валют, проблемы импор-
тёров с выстраиванием логистических 
и платёжных цепочек, а также макроэ-
кономическая неопределённость и дру-
гие факторы, влияющие на IT-рынок, 
сохранятся и в этом году. Свой вклад мо-
жет внести и увеличение налога на при-
быль, полагают эксперты.

Ноутбуки вошли в топ-3 гаджетов 
по темпам роста цен — в среднем к на-
чалу 2025 года они увеличились на 15%. 
Для сравнения: смартфоны подорожа-
ли на 16%, настольные ПК — на 21%, рас-
сказал «Известиям» ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин. Но эти показатели меньше, чем, 
например, у крупной бытовой техни-
ки, отмечает эксперт. При этом ноут-
буки вслед за смартфонами — самая 
популярная категория портативной 
электроники, добавил он.

— Цены на лэптопы растут неравно-
мерно. Например, стоимость игровых 
девайсов выросла на 25%, что делает 
их лидерами по темпам роста этого по-
казателя, — отмечает Эльдар Муртазин.

Производители и продавцы элек-
троники сказали «Известиям», что 
в этом году ноутбуки могут подоро-
жать ещё как минимум на 10%.

— В течение года цены продолжат ра-
сти под влиянием стандартного набора 
факторов — прежде всего валютных ко-
лебаний, которые отражаются на сто-
имости логистики и закупочной сто-
имости самих устройств, — отметили 
в пресс-службе производителя элек-
троники Fplus. — Также влияет ключе-
вая ставка, увеличение которой отра-
жается на «стоимости денег».

Цены уже поднялись в прошлом 
году на 10–15%, дальнейший рост мо-
жет сдерживаться крупными ритейле-
рами и площадками и частично ниве-
лироваться бонусными программами, 
кешбэками и скидками, отметил со-
трудник одной из таких торговых плат-
форм.

— При дальнейшем росте курса дол-
лара возможно пропорциональное 
увеличение стоимости, так как боль-
шая часть техники закупается за ва-
люту за рубежом. А то, что произво-
дится в РФ, как правило, содержит 
импортные комплектующие, — ука-
зывает он.

Покупатели чаще начинают об-
ращаться к рынку ресейла — следует 
ожидать роста продаж «из рук в руки», 
добавляет собеседник «Известий».

О возможном повышении цен на 10% 
говорит и сотрудник одного из дистри-
бьюторов электроники. По его словам, 
всё зависит от геополитической ситу-
ации и макроэкономических реалий.

— Снижение ключевой ставки ЦБ, 
например, на 5 п.п. приведёт к сниже-
нию стоимости электроники примерно 
на 5%, — полагает он. — Но если закру-
чивание гаек в плане логистики, бло-
кировки платежей, а также увеличение 
курса валют сохранят такую же дина-
мику, как и в прошлом году, можно про-
гнозировать увеличение на 10%.

Несмотря на рост цен в 2024-м, как 
подсчитал Эльдар Муртазин, средний 
чек на гаджеты снизился в первую оче-
редь за счёт того, что россияне стали 
покупать всё больше бюджетных ки-
тайских ноутбуков. Увеличение стои-
мости связано с повышением курсов 
основных мировых валют к рублю, 
ставки ЦБ, долларовой стоимости ком-

пьютерных комплектующих на миро-
вом рынке, отметил он.

Эксперт также считает, что, если 
эти факторы будут присутствовать 
и в 2025 году, а их давление не ослаб-
нет, цены на портативные компьютеры 
могут вырасти ещё на 10–20%.

В январе–ноябре 2024 года по срав-
нению с аналогичным периодом 2023-го 
продажи ноутбуков РФ выросли в шту-
ках на 7,5%, а в деньгах — на 12,5% (при 
этом ноябрь показал отрицательную 
динамику на 5,1 и 7,2% соответствен-
но), рассказали «Известиям» в «Хо-
лодильник.ру». Если брать среднюю 
цену по брендам, в частности по ли-
дерам рынка, то ситуация совершен-
но другая. Например, по Asus рост 
составил 12,3%, MSI — на 16,3%, Acer — 
на 15,4%, HP — на 30,9%, Lenovo — на 3,6%, 
Honor — на 4,2%. А вот Apple, которые 
были драйвером средней цены, упали 
на 7,5%, отметили в компании.

— С учётом курса доллара выше 
100 рублей, высокой ключевой став-
ки и сложностей с трансграничными 
платежами мы ожидаем роста цен уже 
в первом квартале минимум на 5%, — 
добавили там.

Рынок этих гаджетов в 2024 году 
не показал значимого роста по срав-
нению с 2023-м: совокупность факто-
ров, включая увеличение ставки и кур-
са рубля, привела к меньшему спросу 
в третьем и четвёртом кварталах, что 
сказалось и на результатах года в це-
лом, считает руководитель направ-
ления «Ноутбуки» компании diHouse 
Ирина Бабина.

— В 2025 году налог на прибыль уве-
личился с 20 до 25%, что добавит 1% 
(максимум 2%) к розничной цене но-
утбука. В настоящий момент потреби-
тель склонен ограничивать дополни-
тельные траты, предпочитая держать 
свободные денежные средства на вкла-
дах и депозитах. Таким образом, в на-
чале 2025 года роста продаж на рынке 
не ожидается, — отметила она.

По мнению эксперта, повышение 
интереса пользователей к покупкам 
может появиться при позитивных дви-
жениях в экономике.

Даже незначительный рост цен мо-
жет привести к стагнации или даже 
снижению объёма рынка на 5–8%, опа-
саются в Fplus. В таких условиях бу-
дет усиливаться влияние российских 
производителей ноутбуков и СТМ 
(собственных торговых марок ритей-
леров), которым проще работать на от-
ечественном рынке, считают в компа-
нии.

Стоимость ноутбуков, как и другой 
электроники, будет зависеть от изме-
нения курса валют, цены закупок, ло-
гистики, полагает представитель МТС.

Цены формируются под влиянием 
множества макроэкономических фак-
торов, таких как стоимость логистики, 
доступность комплектующих, дина-
мика курса валют, отметили в пресс-
службе «М.Видео — Эльдорадо». Новые 
поколения процессоров, видеокарт, 
оперативной памяти, которые ста-
вятся в ноутбуки последних моделей, 
всегда стоят дороже предыдущего по-
коления, что увеличивает стоимость 
более современных гаджетов, добави-
ли представители компании.

Возможно, гаджетов низкого 
и среднего сегмента рост цен коснёт-
ся в меньшей степени, считает руково-
дитель проекта Content-Review Сергей 
Половников. Но что касается преми-
ального (от 100 тыс. рублей), то увели-
чение может составить 10–20%, согла-
сен он.
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Бес комментариев
Наказание за разжигание ненависти с угрозами ужесточат

Яна Штурма

П роявление ненависти к религии 
или национальности, сопряжённое 

с угрозами, будет наказываться сро-
ком до пяти лет лишения свободы. Раз-
работанный Минюстом законопроект 
одобрил кабмин, выяснили «Известия». 
Сейчас за первое такое высказывание 
назначают административное наказа-
ние и лишь за повторное — уголовное. 
Поправки направлены на ужесточе-
ние ответственности за нарушение ос-
нов конституционного строя, отмеча-
ют эксперты. О том, как будут работать 
изменения, — в материале «Известий».

За разжигание ненависти по разным 
признакам, сопряжённое с угрозами на-
силия, будет грозить уголовное наказа-
ние. Такие поправки к УК разработал 
Минюст. В понедельник, 20 января, уже-
сточение санкций за такие действия 
одобрила правительственная комис-
сия по законопроектной деятельности 
(документ есть в распоряжении «Изве-
стий»), сообщили источники редакции 
в кабмине.

В качестве преступлений по этой 
статье квалифицируются деяния, де-
монстрирующие расовую, националь-
ную и другую вражду, напомнил пред-
седатель Общероссийского профсоюза 
медиаторов Владимир Кузнецов. Сей-
час по этому составу сначала привлека-
ют к административной ответственно-
сти, а к уголовной только в том случае, 
если будет зафиксировано аналогич-
ное правонарушение в течение года. 
Наказание — до пяти лет лишения сво-
боды.

— Законодатель предлагает усо-
вершенствовать эту уголовно-право-
вую норму, криминализовав деяния, 
не сопряжённые с прямым насилием 
или угрозой его применения на почве 
вражды, а направленные на поддерж-
ку и оправдание такого насилия, — от-
метил эксперт.

Проект закона вносит в ч. 1 ст. 282 УК 
РФ изменения, согласно которым 
за возбуждение ненависти, вражды, 
унижение человеческого достоинства, 
сопряжённые с оправданием, обосно-
ванием, одобрением или пропагандой 
насилия или же угрозой его примене-
ния, уголовная ответственность будет 
наступать в случае однократного со-
вершения такого деяния. Об этом «Из-

вестиям» рассказал зампред правле-
ния Ассоциации юристов России (АЮР) 
Игорь Черепанов.

— Также устанавливается новый ква-
лифицирующий признак — совершение 
преступления группой лиц или груп-
пой лиц по предварительному сгово-
ру, — отметил он.

Законопроект направлен на повы-
шение уровня уголовно-правовой ох-
раны основ конституционного строя, 
пояснил Игорь Черепанов. В частности, 
на совершенствование механизма про-
тиводействия возбуждению ненависти, 
вражды и унижению человеческого до-
стоинства.

— Как показал анализ 734  дел 
об административном правонаруше-
нии по этой статье, возбуждённых 
в 2023 году, в 313 случаях (42,6%) они 
возбуждались по фактам совершения 
действий, — сказал эксперт. — Это про-
исходило, как правило, путём размеще-
ния публикации комментариев в соцсе-
тях и мессенджерах, оправдывающих, 
одобряющих или пропагандирующих 
применение насилия либо угрозу его 
применения по мотивам национальной, 
расовой или религиозной принадлеж-
ности.

Такие действия, по словам зампреда 
правления АЮР, обладают более высо-
кой общественной опасностью по срав-
нению с другими проявлениями воз-
буждения ненависти или вражды.

— Это крайняя форма злоупотребле-
ния свободой слова, которая создаёт 
почву для восприятия применения на-
силия по экстремистским мотивам как 

правильного и необходимого варианта 
действий, — добавил он.

Непосредственный объект этой ста-
тьи — посягательство на общественные 
отношения, обеспечивающие недопу-
щение экстремистской деятельности, 
рассказала «Известиям» юрист Criminal 
Defense Firm Владислава Безушкевич.

— Статья не единожды видоизменя-
лась и до настоящего момента порож-
дает большое количество дискуссий, — 
сказала она. — Содержание ст. 282 УК РФ 
в первоначальной редакции соотноси-
лось со ст. 74 ранее УК РСФСР 1960 года. 
Затем в неё были внесены изменения, 
что связано с появлением такого терми-
на, как «экстремистская деятельность». 
Позднее статья подверглась декрими-
нализации, а в настоящий момент всё 
планируется вернуть на круги своя.

Исходя из Основного закона, напом-
нила юрист, «государство гарантиру-
ет равенство прав и свобод человека 
и гражданина независимо от пола, расы, 
национальности, языка, происхожде-
ния, имущественного и должностного 
положения, места жительства, отноше-
ния к религии, убеждений, принадлеж-
ности к общественным объединениям, 
а также других обстоятельств».

Андрей Коршунов, Игорь Балдин

В рамках научно-технического со-
трудничества Россия и Белоруссия 

формируют международные экипажи 
и совместно разрабатывают аппараты 
дистанционного зондирования Земли. 
Первый из них запустят в 2028 году. Так-
же предполагается, что на российской 
орбитальной станции построят отдель-
ный белорусский модуль. Вместе с тем 
российские и белорусские учёные со-
обща разрабатывают интеллектуаль-
ную электронику, роботов и электро-
двигатели для автомобилей, лазерные 
комплексы для систем связи и иннова-
ционные медицинские препараты и обо-
рудование. В этом году страны проведут 
очередной совместный конкурс науч-
ных проектов.

Учёные России и Белоруссии актив-
но сотрудничают по линии Союзного 
государства, их усилия направлены 
на защиту национальных интересов 
и развитие науки и промышленных тех-
нологий, рассказал «Известиям» прези-
дент Российской академии наук Генна-
дий Красников.

— Определены наиболее перспек-
тивные направления взаимодействия, 
в числе которых микроэлектроника, 
сельское хозяйство, медицина и био-
безопасность, общественные науки, 
машиностроение, искусственный ин-
теллект. С учётом празднования 80-ле-
тия Победы в Великой Отечественной 
войне также ведётся активная работа 
по сохранению исторической памяти 
и противодействию попыткам фальси-
фикации истории, — сообщил он.

По его словам, учёные двух стран 
скрупулёзно прорабатывают программ-
ные документы. В частности, Стратегия 
научно-технологического развития Со-
юзного государства на период до 2035-го, 
утверждённая в прошлом году, прошла 
тщательное обсуждение в Российской 
академии наук и Национальной акаде-
мии наук Белоруссии.

Всего за годы строительства Союз-
ного государства реализовано свыше 
60 совместных масштабных научно-
технических программ. Сейчас учёные 
работают более чем над десятью круп-
ными совместными проектами.

Одно из значимых направлений на-
учного партнёрства в рамках Союзно-
го государства — это освоение космоса. 
Например, в марте-апреле на россий-
ском сегменте Международной косми-
ческой станции побывала первая бело-
русская женщина-космонавт Марина 
Василевская. Она отправилась на орби-
ту на корабле «Союз МС-25» и вернулась 
через 14 дней на спускаемом аппарате 
корабля «Союз МС-24». В настоящее 
время в Национальной академии наук 
рес публики также рассматривают воз-
можность создания отдельного моду-

ля на перспективной российской орби-
тальной станции.

Кроме того, страны реализуют со-
вместные программы «Интеграция-
СГ» и «Комплекс-СГ». Они направле-
ны на разработку космических систем 
дистанционного зондирования Зем-
ли и контроля крупных инфраструк-
турных объектов. В частности, благо-
даря этим разработкам специалисты 
получат возможность из космоса осу-
ществлять высокоточный контроль над 
выбросами метана на газопроводах, 
следить за состоянием лесов, прогнози-
ровать урожаи и искать полезные иско-
паемые. Первый спутник Союзного го-
сударства отправят в космос в 2028 году.

Среди других значимых проек-
тов российско-белорусского научно-
технического сотрудничества — «Ин-
телавто», в котором учёные создают 
интеллектуальные системы электро-
ники управления и электродвигате-
ли для автотранспорта. В программе 
«Компонент-Ф» исследователи разраба-
тывают образцы лазерной техники для 
применения в высокоскоростной связи, 
термоядерном синтезе и медицинской 
технике. А проект «Союз-Биомембра-
ны», принятый в 2024 году, направлен 
на разработку новых фармпрепаратов 
и медицинского оборудования ми-
рового уровня. Его результатом, как 
ожидают учёные, станет интенсивное 

развитие в Союзном государстве пер-
сонализированной медицины.

— В научной и технической сферах 
российские и белорусские учёные вза-
имодействуют не по десяткам, а по сот-
ням направлений. В этой области идёт 
масштабная содержательная работа, — 
сообщил «Известиям» государствен-
ный секретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

Он отметил, что последовательная 
работа Российской академии наук, На-
циональной академии наук Белоруссии, 
Курчатовского института, включён-
ность Постоянного комитета Союзного 
государства прежде всего в поддержку 
союзных программ, которые финанси-

руются из единого бюджета, — это всё 
подтверждение тех замыслов и поруче-
ний, которые определены главами го-
сударств.

По его словам, страны реализуют 
проекты, которые объединяют сра-
зу множество отраслей. В фокусе вни-
мания научных коллективов двух 
стран — космос, энергетика, информа-
тика, искусственный интеллект, а так-
же здоровье человека, биология, сель-
ское хозяйство.

Как отмечают эксперты, в России 
и Белоруссии количество совместных 
проектов учёных двух стран стреми-
тельно растёт. В том числе увеличива-
ется количество союзных научных ла-

бораторий, научно-производственных 
центров и технопарков.

Хорошим примером может слу-
жить коллективная работа учёных 
из России, Белоруссии и других стран 
в Международном центре нейтронных, 
синхротронных и лазерных исследова-
ний на базе высокопоточного иссле-
довательского реактора ПИК в Петер-
бургском институте ядерной физики 
им. Б.П. Константинова, который вхо-
дит в состав НИЦ «Курчатовский ин-
ститут».

Вместе с тем в Минске успешно ра-
ботает представительство россий-
ской научной организации. Базой для 
него стал Физико-технический инсти-
тут НАН Белоруссии. В составе пред-
ставительства действуют лаборатории 
проектов мегасайенс, генетических ис-
следований, инновационных техноло-
гий в микроэлектронике, детекторов 
ионизирующих излучений и лабора-
тория по когнитивным и социогумани-
тарным исследованиям.

Как рассказали «Известиям» в пресс-
службе госкорпорации «Рос атом», ком-
пания расширяет сотрудничество с бе-
лорусскими научными организациями 
в таких сферах, как ядерная медици-
на, системы накопления энергии, но-
вые материалы, цифровые и аддитив-
ные технологии.

Помимо этого совместно с мини-
стерством здравоохранения Белорус-
сии корпорация прорабатывает стро-
ительство центра ядерной медицины 
с циклотронным комплексом. Также 
рассматривается возможность пере-
оснащения онкоцентров Белоруссии 
комплексом «Брахиум» — российским 
оборудованием для контактной луче-
вой терапии.

Среди других объединений россий-
ских и белорусских учёных, которые 
достигли значимых научных резуль-
татов, по мнению специалистов, мож-
но назвать НИЦ нефте- и лесохими-
ческих технологий на базе Института 
химии новых материалов НАН Белорус-
сии и Института катализа им. Г.К. Бо-
рескова СО РАН. Организация, в част-
ности, занимается созданием новых 
материалов на основе возобновляемых 
растительных ресурсов. Уникальные 
совместные проекты в области фунда-
ментальной физики российские и бе-
лорусские учёные успешно реализуют 
в Объединённом институте ядерных 
исследований в Дубне.

Общество

За компанию
Мошенники стали чаще маскировать фишинг под сервисы работодателя

Валерия Мишина 

К ибермошенники стали чаще маски-
ровать фишинговые ссылки под 

проверку сервисов работодателя — для 
доступа к инфраструктуре различных 
организаций. Об этом сообщили «Изве-
стиям» в компаниях по информацион-
ной безопасности. Например, сотрудни-
ков просят войти на специальный сайт 
под своими логином и паролем и про-
тестировать функционирование сер-
виса удалённого доступа, подтвердить 
или поменять учётные данные. И при-
мерно 45% пользователей делают это. 
Более того, аналогичные рассылки де-
лают и со взломанных адресов партнё-
ров фирм.

Механизм мошеннических рассы-
лок, которые выглядят как внутренние 
письма организаций, стал особенно по-
пулярен у злоумышленников в конце 
2024-го и начале 2025 года. Об этом «Из-
вестиям» сообщили в компаниях по ин-
формационной безопасности. Для по-
лучения доступа к инфраструктуре 
той или иной фирмы злоумышленники 
оформляют письмо как просьбу к со-
трудникам о проверке того или иного 
сервиса либо же как требование под-
твердить или сменить пароль.

«Обращаемся к вам, чтобы сообщить, 
что в связи с недавними изменениями 
в системе доступа компании вам необ-
ходимо пройти процедуру авториза-
ции для проверки доступа к ресурсам, — 
говорится, например, в одном из писем 

от фейкового работодателя. — Зайди-
те на сервер авторизации, используя 
ссылку, введите свои учётные данные 
(логин и пароль), выберите из списка 
необходимый ресурс, убедитесь, что 
он работает должным образом».

Далее «команда технической под-
держки» сообщает, что «рассчитывает 
на понимание и оперативное выполне-
ние этой процедуры».

Таким атакам за последние два ме-
сяца подверглись компании из фи-
нансового сектора, ритейла, логисти-
ки, производства и телекома, сообщил 
«Известиям» генеральный директор 
компании по информационной безо-
пасности «Нейроинформ» Александр 
Дмитриев.

— Всего в декабре среди наших кли-
ентов было 18 компаний, которым были 
отправлены такие письма, а с 1 по 20 ян-
варя — ещё 12, — сообщил он.

Александр Дмитриев также при-
вёл в пример конкретный кейс одно-
го из своих клиентов (название компа-
нии нельзя разглашать из-за договора 
о конфиденциальности). Это ритейл-
компания.

Сначала злоумышленники выявили 
возможность подобрать электронные 
адреса сотрудников компании. Для 
этого они подбирали имена пользова-
телей, зарегистрированных в системе 
организации. Если пользователь суще-
ствовал, то после введения неправиль-
ного пароля появлялась капча. А если 
предполагаемого имени пользователя 

не было, то капча не возникала. На ос-
новании этой ошибки системы мошен-
ники подобрали 50 учётных записей, 
вычислили их электронные адреса 
и отправили сотрудникам фишинго-
вые письма.

— У одного из сотрудников, который 
ввёл свои логин и пароль, оказалось 
разрешение на подключение к уда-
лённому рабочему столу. Злоумыш-
ленники зашли на почту, нашли пись-
мо от техподдержки с описанием того, 
как можно подключиться к VPN, и та-
ким образом попали во внутреннюю 
сеть компании, — рассказал Александр 
Дмитриев.

Далее, воспользовавшись недо-
статками в настройках контроллера-
домена, киберпреступники получили 
права администратора домена. При-
мерно через две недели после фишин-
говой рассылки все данные были за-
шифрованы.

Впрочем, у этой компании была ре-
зервная копия системы на удалённых 
серверах, доступ к которой был не под 
доменной учётной записью. Поэтому 
спустя неделю данные были восста-
новлены, но, даже несмотря на нали-
чие резервной копии, полное восста-
новление всех систем заняло около 
месяца.

— И ещё около шести месяцев зай-
мут переделка инфраструктуры и за-
крытие обнаруженных уязвимостей, — 
рассказал эксперт.

По данным «Нейроинформа», по-
сле получения просьб от «техниче-
ской команды» воспользоваться тем 
или иным сервисом компании 60% со-
трудников переходят по таким ссыл-
кам, а 45% перешедших вводят свои 
корпоративные данные.

Самые распространённые способы 
атак на компании — фишинг и письма 
с вредоносными вложениями, напом-
нил «Известиям» руководитель отдела 
информационной безопасности груп-
пы компаний «Гарда» Виктор Иевлев.
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Культура

«Зелёный» Харатьян
Почему никто не верит, что любимому артисту исполнилось 65 лет

Зоя Игумнова, Ксения Солдатова, 
Екатерина Пожарская

В послужном списке Дмитрия Ха
ратьяна более сотни творческих ра

бот. Успешно стартовав в главной роли 
у оскароносного Владимира Меньшо
ва в «Розыгрыше», актёр будто заложил 
основательный фундамент под свою 
карьеру. Он может быть героем на экра
не, лирическим персонажем, блистать 
в комедиях. Гайдай снимал его в своём 
последнем фильме «Частный детектив, 
или Операция “Кооперация”» в образе 
начинающего пинкертона. Дружинина 
разглядела в нём гардемарина. Алек
сандр Муратов — графа де Ла Моля для 
«Королевы Марго». А Гарик Сукачёв сде
лал героем своего времени в «Кризисе 
среднего возраста». «Известия» пого
ворили с юбиляром и узнали, какие по
дарки преподнесла ему жизнь.

�� РАЗЫГРАЛСЯ НЕ НА ШУТКУ

Актёр, телеведущий, певец и главный 
гардемарин всея Руси Дмитрий Ха
ратьян 21 января отмечает юбилей.

— 65 — повод для грусти, — отшу
чивается он. — Слава богу, есть энер
гия, силы, желания, стремления. И как 
у классика: «И жить торопится, и чув
ствовать спешит». Так и я.

День рождения народный 
артист отметит в кругу 

близких. А поклонников 
ждёт на юбилейный кон
церт 21 февраля в зале 
ARBAT21.

— Это будет эксклю
зивное мероприятие. 
Концерт будет от
личаться от других 
моих выступлений 

тем, что придут мои 
друзья, родственные души, 
которые споют со мной пес
ни ожидаемые и неожидан
ные, — поделился Дмитрий.

Уникальность этого арти
ста в том, что вот уже полве

ка любой киноман считает 
его человеком без возрас

та. В нём будто собрали уни
кальный набор генов, кото

рый не даёт ему состариться. Чтобы 
держать себя в форме, Харатьян вос
пользовался опытом своих уважаемых 
друзей. По примеру композитора Алек
сандра Зацепина, которому 10 марта 
исполнится 99 лет, он делает зарядку 
по 30–40 минут в день. Александр Сер
геевич показал ему упражнения. А ещё 
народный артист играет в теннис вме
сте с композитором Максимом Дунаев
ским, 15 января отметившим 80летие.

— На примере этих людей для меня са
мого цифры не соответствуют состоя
нию, — признался «Известиям» юби
ляр. — В здоровом теле здоровый дух! 
Главное для актёра — востребованность.

Харатьян очень избирателен в выбо
ре ролей и проектов. Сниматься ради 
того, чтобы сниматься, точно не его 
цель. Его дебютная работа случилась 
в фильме Владимира Меньшова «Розы
грыш». Дмитрию на тот момент было 15. 
Парня с гитарой на киностудию приве
ла девочка, с которой он познакомил
ся в пионерском лагере.

— Этот счастливый случай я рас
цениваю как подарок судьбы, види
мо, я был готов к нему, — говорит Ха
ратьян. — Гитара была моим главным 
увлечением. Я болел, жил этим, как 
и герой Игорь Грушко, о котором сни
мал фильм Владимир Меньшов. Ко
гда я впервые увидел свои телепробы 

на экране, это стало для меня шоком, 
я о себе был лучшего мнения. Худой, 
сутулый, прыщавый, ужасно невыра
зительный, необаятельный. Ужас. Ка
кое кино! Меня не могут утвердить. 
Но Меньшов чтото разглядел и отпра
вил на кинопробы с гримом, костюмом. 
Когда он нам показал на «Мосфильме» 
то, что снял, это был просто коротко
метражный фильм с музыкой, драма
тургией. Очень интересный.

�� «К “ГАРДЕМАРИНАМ” Я БЫЛ 
ГОТОВ»

«Розыгрыш» вышел на экраны необъ
ятной страны 10  января 1977  года, 
а 11 января Дима Харатьян проснул
ся знаменитым. Но, как ему казалось, 
его заслуги в этом не было. Это был он, 
говорил тексты, которые мог бы гово
рить в жизни.

— Благодарю за этот бесценный по
дарок моего первого режиссёра, пер
вого учителя в профессии, человека, 
определившего мою судьбу, — Влади
мира Валентиновича Меньшова. Спа
сибо, мастер! — отмечает артист.

Картину посмотрели более 30 млн 
зрителей в СССР. Как говорит Харатьян, 
известность его расплющила, хотелось 
только одного — спрятаться.

— Испытание медными труба
ми происходило у меня таким обра

зом, — признаётся артист. — И хорошо, 
что так. Если бы у меня совсем снес
ло голову от собственного величия, 
даже не знаю, смог ли бы я этим даль
ше заниматься. Поэтому и к «Гардема
ринам» я был готов. Знал, если слава 
произойдёт, то надо быть поспокой
нее. И не относить все похвалы толь
ко к себе. Всётаки кино — это труд 
коллективный.

Как признаётся юбиляр, популяр
ные роли его сформировали. С ними 
он стал лучше, чем мог бы быть. Да и от
ветственность перед зрителями поя
вилась: нельзя разочаровывать, обма
нывать.

�� НЕ ВЕШАТЬ НОС!

Вот уже четверть века актёра можно 
видеть на разных телеканалах. Про
грамма «Наши», рассказывающая о ге
роях СВО и жителях Донбасса, кото
рую Дмитрий вёл вместе с певицей 
Ютой, открыла для зрителей иного 
Харатьяна. Артист не раз был в ДНР 
и ЛНР. И до начала СВО, и после. Сам 
подвергался опасности. Както при
ехал в Макеевку с концертом для ра
неных военнослужащих и медиков, 
а ВСУ начали атаку на город. Дмитрий 
вместе с коллегой Анастасией Маке
евой попал под обстрел. Но концерт 
не отменили, просто пошли по пала
там выступать.

— Пели «Катюшу», «Не вешать нос!», 
страшно не было, — вспоминает Дми
трий. — Когда туда едешь, понимаешь, 
что есть риск, и ты готов к тому, что мо
жет произойти самое... Думаю, ребя
та, которые идут на передовую, тоже 
это понимают. Наша обязанность, долг, 
миссия в том, чтобы в сложные време
на, в испытания поддерживать этих 
людей. И своим вниманием дарить на
дежду.

Франциско  
Инфанте

�� АРТЕФАКТ ВМЕСТО СЛОВ

Зал на третьем этаже Новой Третьяковки 
традиционно используется под крупней
шие, наиболее значимые проекты. Именно 
там проходили ретроспективыблокбасте
ры Серова, Айвазовского, Верещагина, Ре
пина и так далее. Это огромное пространство, 
удобное тем, что с помощью фальшстен его 
можно структурировать самым различным 
образом, ориентируясь на кураторские идеи 
и особенности самого искусства. Но когда 
входишь на выставку Инфанте, то испыты
ваешь шок, поскольку застройки поначалу 
не видно вообще.

Всё, что попадает в поле зрения, занято 
квадратными отпечатками «артефактов» 
(собственный жанр Инфанте), «распятыми» 
на металлических струнах и будто парящи
ми в воздухе. Зритель может свободно пере
двигаться между сериями работ, и ему даже 
не обязательно смотреть их названия: ла
коничные этикетки размещены на реечках, 
к которым крепятся струны — сбоку, у само
го пола. Никаких дополнительных описаний 
не предполагается. Да и зачем, если творче
ство Инфанте располагает к интуитивному, 
чистому восприятию?

«На мой взгляд, главное в искусстве — соз
дать метафору. Она более ёмкая, чем любые 
вербальные описания», — говорил Франци
ско Инфанте в интервью «Известиям». Но

вой выставкой он ярко иллюстрирует этот 
тезис.

К идее «артефакта» художник пришёл бо
лее полувека назад. Он дополнял природную 
среду рукотворными объектами — изготов
ленными из подручных материалов геоме
трическими фигурами, натянутыми лесками, 
полосками фольги — и тем самым стремился 
выявить скрытую логику пейзажа, показать, 
как встречаются физическое и метафизиче
ское. Получившаяся инсталляция фиксиро
валась на фото — обязательно в квадратном 
формате. И именно снимок считался «арте
фактом».

В Новой Третьяковке «артефакты» разных 
лет, кажется, намеренно перемешаны. «Зим
ние квадраты» 1977 года (массивные зеркаль
ные конструкции, утопленные в снегах и ка
жущиеся чемто инопланетным) соседствуют 
с циклом «На реке — память воды» (2008): в нём 
Инфанте любуется искажёнными отражени
ями цветных линий в водной ряби; от знаме
нитых «Супрематических игр» (1968), пере
носящих фигуры Малевича из космического 
ничто на реальную под
московную землю, 
мы приходим к серии 
«В небесах  — обла
ках» (2007–2008), где 
на пейзажном фоне 
проступают будто 
разноцветные помехи.

�� ЭНЕРГИЯ СОВЕРШЕНСТВА

Здесь, кстати, уместно вспомнить о значе
нии слова «артефакт», распространившемся 
в компьютерноцифровом мире: некий недо
статок, искажение картинки или видео, на
пример «лесенка» на косых линиях от чрез
мерного сжатия файла. Некоторые работы 
Инфанте — случайно или намеренно — пере
кликаются с этим понятием и заставляют нас 
задуматься: может, вкрапления в естествен
ные ландшафты — сбои в матрице (помните 
одноимённый фильм?), причуды нейросети?

Интерпретации, впрочем, могут быть лю
быми. Одно несомненно: работы Инфанте, 
будь то новейшие «артефакты» или ранние 
абстракции, — про гармонию. Всю свою жизнь 
он создаёт идеальный мир, в котором рукот
ворное органично сочетается с природным, 
а умозрительное оборачивается безупреч
ным, математически выверенным.

Прекрасно видно это в произведениях на
чала 1960х. Тогда Инфанте ещё не отказался 
от кисти и карандаша в пользу фотоаппарата, 

но его холсты и акварели воплощали ту же 
красоту мироздания, просто явлена она 
в ином. В цикле «Взаимопроникновение — 
романтический образ» оттенки красного, 
жёлтого и коричневого формируют иде
альные круги. А в цикле «Спирали» тём
ный фон строго по вертикали прореза

ли закручивающиеся линии. Живописец 
добился эффекта свечения: кажется, что 
это лучи или потоки энергии.

Здесь опятьтаки можно вспомнить о пер
вом русском авангарде: если «Супрематиче
ские игры» отсылали к автору «Чёрного ква
драта», то «Спирали» созвучны «Зелёной 
полосе» Ольги Розановой. Однако сама иде
ология Инфанте принципиально иная. Ма
левич со товарищи взорвал мир искусства, 
«победил Солнце», вырвался из оков земной 
гравитации. Инфанте же не стремится к рево
люции, ниспровержению чеголибо. Его мир 
и так совершенен. А что вокруг — без разницы.

�� ПРОШЛОЕ И ВЕЧНОЕ

Сложно представить художника более апо
литичного и независимого от внешних об
стоятельств. В этом плане любопытен один 
артефакт (уже не в смысле жанра или иска
жения, а в смысле диковинного осколка — 
свидетеля иных времён), выставленный 
на балконе зала вместе с рабочими набро
сками, письмами и другими предметами 
из творческого закулисья. «Проект кинети
ческого подсвета старинных архитектурных 
сооружений Красной площади Московского 
Кремля» (1968) — партитура светового шоу, 
которое придумал, но так и не смог вопло
тить в реальность Инфанте. Всё началось 
с заказа от «Моспроекта» на разработку дей
ства к 60летию советской власти. Инфанте 
создаёт макет, подробную схему, но руко
водство не поддерживает его идей. Ничего 
удивительного. Самое идеологизированное 
место страны 25летний Франциско хотел 
показать как совокупность чистых архитек
турных форм, сцену для абстрактного визу
ального апофеоза. Ни тебе воспевания Октя
бря, ни даже кульминации в красных тонах.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный текст  
читайте на iz.ru

Первый — богатырь
«Финист» остаётся лидером проката

Юлия Фролова 

С амой успешной новинкой кино
проката за прошедший уикенд 

стала эротическая драма «Плохая де
вочка» с Николь Кидман. Лента, до
шедшая до России с 81го Венециан
ского кинофестиваля, заработала 
около 70 млн рублей и заняла третье 
место в рейтинге ЕАИС, уступив толь
ко новогодним холдоверам. Фильмы 
«Финист. Первый богатырь» и «Вол
шебник Изумрудного города. Доро
га из жёлтого кирпича» продолжают 
лидировать. Эти сказочные блокба
стеры за уикенд собрали 152,5 млн 
и 133,7 млн рублей. К миллиарду кас
совых сборов приближается «Домо
вёнок Кузя». «Известия» — об итогах 
выходных в отечественном прокате.

Праздничное настроение янва
ря окончательно сменилось рабо
чими буднями, но только не в рей
тинге российского кинопроката. 
В лидерах попрежнему сказочные 
холдоверы: уже второй уикенд под
ряд топ возглавляет «Финист. Пер
вый богатырь» режиссёра Дмитрия 
Дьяченко. Приквел самой кассовой 
российской франшизы «Послед
ний богатырь» заработал в период 
с 16 по 19 января 152,5 млн рублей, 
увеличив свою кассу до 2,4 млрд 
рублей. Второе место у «Волшебни
ка Изумрудного города» — 133,7 млн 
рублей за уикенд и 3,096 млрд со
вокупно. У обеих картин снизи
лась также и общая заполняемость. 
В среднем на «Финиста» приходили 
19 человек, на «Волшебника»  — 16 че
ловек на сеанс.

При этом «Волшебник Изумруд
ного города» вошёл в пятёрку самых 
кассовых фильмов отечественного 
кинопроката, обойдя «Бременских 
музыкантов» (3,036 млрд рублей) 
и «Холопа» (3,082 млрд рублей). Одна
ко гораздо больше зрителей интере
совал другой сказочный релиз: одну 
из самых высоких посещаемостей 
продолжает показывать «Домовёнок 
Кузя» — 23 человека на сеанс. Полно
метражная экранизация сказок Та
тьяны Александровой за уикенд 
увеличила свою кассу на 34,2 млн 
рублей, вплотную приблизившись 

к миллиарду рублей общих сборов — 
993,2 млн рублей. Фильм уверенно 
держится на четвёртой строке рей
тинга ЕАИС три уикенда подряд.

Лучше всех среди новинок про
шедшей недели сработала эро
тическая драма «Плохая девочка» 
с Николь Кидман в главной роли. 
За первый уикенд фильм режиссёра 
Халины Рейн заработал около 70 млн 
рублей. У ленты, мировая премьера 
которой состоялась на Венециан
ском кинофестивале в 2024 году, са
мая высокая наработка в этом уик
енде — 9,8 тыс. рублей. Это довольно 
высокий показатель, учитывая воз
растную маркировку 18+ и конкури
рующие с «Плохой девочкой» релизы 
альтернативного проката, которые 
вернулись в кинотеатры после за
тишья, связанного с новогодними 
праздниками.

— Фильм отметился хорошим ка
стом, это один из главных секретов 
успеха новинки. Звезда «Треугольни
ка печали» Харрис Дикинсон срабо
тал на новых зрителей и любителей 
авторского кино, в то время как Кид
ман и Бандерас привлекли широкую 
аудиторию. Грамотный маркетинг 
помог привлечь тех, кто соскучил
ся по взрослым фильмам на фоне 
засилья семейного контента. У этой 
эротической драмы и в дальнейшем 
перспективный прокатный потен
циал, сработает хороший «сарафан». 
В целом такой воодушевляющий ре
зультат на старте ско
рее исключение, чем 
правило, — проком
ментировала 
«Известиям» 
п р е з и д е н т 
сети киноте
ат ров «К А РО» 
Ольга Зи
някова.

«Розыгрыш», 1976 «Зелёный фургон», 1983 «Гардемарины, вперёд!», 1987 хорошая погода...», 1992
«На Дерибасовской
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Арт  
и факт
На выставке Франциско 
Инфанте искусство  
и природа едины

Сергей Уваров 

Более 400 работ, многие из которых — фотографии 
и фотоколлажи (впрочем, необычные), заняло самое 

большое выставочное пространство Третьяковской га
лереи, превратив его в тотальную инсталляцию: шести
десятилетнее размышление о тайнах природы, связи 
естественного и рукотворного. Именно так можно крат
ко описать масштабную ретроспективу Франциско Ин
фанте — первый выставочный проект ГТГ в новом году. 
И символично, что посвящён он творчеству живого клас
сика. «Известия» оценили экспозицию в числе первых.

Полный 
текст  
читайте  
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Те
ле

ка
на

л 
«Р

ос
си

я 
1»

« ВСЕГДА 
ЗНАЛ: 
ЕСЛИ СЛА-

ВА ПРОИЗОЙДЁТ, ТО 
НАДО БЫТЬ ПОСПО-
КОЙНЕЕ. И НЕ ОТНО-
СИТЬ ВСЕ ПОХВАЛЫ 
ТОЛЬКО К СЕБЕ. ВСЁ-
ТАКИ КИНО — ЭТО 
ТРУД КОЛЛЕКТИВНЫЙ
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Спорт

«От разговоров о судействе 
меня уже подташнивает»
Тренер Олег Романцев — о турнирном положении в РПЛ, 
Головине, Угальде и заявлениях Федорищева

Александр Львов

Л егендарный российский тренер Олег 
Романцев отметил, что проблемой кор-

рупции в нашем футболе, которую поднял 
губернатор Самарской области Вячеслав Фе-
дорищев, должны заниматься компетент-
ные органы. И, конечно, фигуранты этой 
тревожной истории не должны остаться 
безымянными. Также в интервью «Изве-
стиям» и «Спорт-Экспрессу» экс-наставник 
«Спартака» и сборной высказался о неудач-
ной паузе для набравших ход красно-белых, 
назвал главных соперников «Зенита» в РПЛ-
2024/25 и лучшего российского игрока про-
шлого года.

«Спартак» набрал отличную форму. Нет опа-
сений, что пауза в чемпионате не на пользу 
команде Деяна Станковича, а вот для сба-
вивших обороты «Зенита» и «Локомотива» 
она как раз кстати?

Опасно останавливаться, когда команда 
выходит на пик формы, идёт игра, набира-
ются очки. Но здесь ситуация, на которую 
повлиять ни «Спартак», ни тренер не могут: 
таков регламент. Сложность момента ещё 
и в том, что Станкович пока не обладает опы-
том проведения таких длительных зимних 
сборов. И всё-таки надеюсь, что Деян суме-
ет выстроить программу так, чтобы с макси-
мальной выгодой использовать время. С со-
ставом, похоже, он определился, что уже 
немало. Физически игроки в порядке. Те-
перь главное — не растерять кондиций. Тем 
более что ребята почувствовали вкус побед. 

Что касается остальных соискателей 
золота, о проблемах Семака я уже неодно-
кратно говорил. Есть над чем зимой поло-
мать голову Мусаеву, Личке и Галактионову. 
Зимняя пауза — для них возможность пере-
осмыслить причины декабрьских потерь 
и провести работу над ошибками. А значит, 
вся эта лихая компания, включая «Спартак», 
подарит нам горячую и непредсказуемую 
концовку чемпионата.

А могли бы напомнить, что за проблемы у Се-
мака? Речь про психологическую усталость 
игроков и тренеров «Зенита» после шести 
подряд чемпионств?

Извините, но не могу понять, как можно 
устать от побед? Ведь именно в этом смысл 
профессии футболиста! Вот почему, когда 
я брал новичка, уже в первой беседе с ним 
говорил, что он пришёл в коллектив, у кото-
рого только одна цель — победа! И сразу ста-
рался понять, станет ли этот парень спар-
таковцем. Мне везло. Да, турнирные спады 
случались. Но то были рабочие моменты, 
с которыми мы справлялись общими уси-
лиями, а затем шли дальше. И я не припом-
ню, чтобы они влияли на настрой команды, 
заставляли меня одёргивать футболистов, 
проводить собрания с призывами взять 
себя в руки и вспомнить о чести клуба.

Ещё мне странно слышать разговоры 
о «потере мотивации». Да как такое может 
быть?! К чему тогда пахать на трениров-
ках, а потом выходить вполноги на поле? 
Возможно, у кого-то из футболистов Се-
мака действительно притупилось чувство 
борьбы, без предельного игрового заря-
да не обыграть даже соперников из тур-
нирных низов. Других причин не бывает. 
Ведь не могут же вдруг разучиться играть 
Вендел с Клаудиньо, которые ещё недав-
но вели за собой остальных. Конечно, две 
домашние осечки с «Крыльями Советов» 
и «Акроном» для «Зенита» удар ниже поя-
са. Но зимние сборы — достаточное вре-
мя, чтобы понять причины спада, порабо-
тать над ошибками.

А то, что Семак умеет находить вы ход 
из непростых ситуаций, он уже доказы-
вал. Тем более что по-прежнему распо-
лагает самым 
сильным 

составом в лиге. Но продолжить свою золо-
тую серию в нынешнем сезоне ему будет 
сложно. Прежде всего потому, что гораздо 
мощнее и разнообразнее стал играть воз-
главивший таблицу «Краснодар». Да и сев-
ший на хвост лидерам «Спартак» ещё не ска-
зал своего последнего слова. 

Героем первой части сезона у красно-белых 
стал Манфред Угальде, забивший 15 мячей 
в 18 матчах. В конце ноября вы не спешили 
назвать костариканца новым лидером ата-
ки «Спартака». Сейчас будете так же сдер-
жанны?

Продолжит Угальде забивать — буду на-
зывать лидером. Перестанет — повременю. 
А если серьёзно, то я очень рад, что, хлебнув 
критики после прихода в «Спартак», парень 
не поплыл, не сдался и заткнул скептиков 
за пояс. Значит, наш человек, спартаков-
ский! Ну и, конечно, спасибо Станковичу 
за терпение и чутьё, благодаря которому 
Угальде стал острее, мобильнее, точнее. 
Да ещё блеснул техническими тонкостя-
ми, которые дают возможность забивать 
в сложнейших ситуациях. Вспомните его 
первый мяч во встрече с «Динамо» — клас-
сика! А его перевод в центр атаки — своевре-
менная и важная тренерская находка.

Помню, возглавив «Спартак», я спустя 
какое-то время пришёл к выводу, что Федя 
Черенков принесёт ещё больше пользы ата-
ке, если его освободить от черновой работы. 
И угадал: сохранив силы, которые уходили 
на помощь обороне, он начал так терзать 
защитников соперника, что те не понима-
ли, как его остановить. Был и ещё момент, 
когда перестановка в составе повлияла 
на мобильность команды. В том сезоне у нас 
не очень шла игра. Тогда я решил поменять 
местами Пятницкого с Ледяховым: перевёл 
Андрея из середины поля на позицию под 
нападающим, где действовал Игорь, а его 
самого отодвинул назад. Сработало — в игре 
сразу же добавилось динамики и остроты. 
Да и дела в чемпионате пошли веселее. А Ле-
дяхов с Пятницким заиграли так, будто всю 
жизнь на этих позициях выступали. Наде-
юсь, что Станкович по весне ещё порадует 
нас такими же тактическими находками, 
как открытие Угальде.

В последнее время горячо обсуждают тему 
коррупции в судействе и нечистоплотности 
агентов, поднятую губернатором Самарской 
области Вячеславом Федорищевым. После 
этого на сайте «Спорт-Экспресса» был орга-
низован опрос: «Главное зло российского 
футбола — судейство или агенты?» Как бы 
ответили вы? И не кажется ли странным, что 
до сих пор не назван тот таинственный не-
знакомец, кто поведал главе области об оку-
танном тайной долге «Крыльев Советов» пе-
ред судьями?

Этим должны заниматься компетент-
ные органы. И очень странно, что в этой 
истории фигурируют безымянные герои, 
хотя с ними общались официальные лица. 
Прав Игорь Ледяхов, недавно заявивший, 
что если у губернатора есть неопровержи-
мые доказательства коррупции в судей-
стве и нечистоплотности агентов, то пусть 
он их обнародует. Ещё ходят разговоры 

о каких-то десяти клу-
бах, якобы замешан-

ных в коррупции. 
Но и они не названы!

Что касается су-
действа, от беско-

нечных разговоров 
о нём меня уже под-
ташнивает. Слышал, 
что в Китае провели 
оперативное рассле-

дование, в результате 
которого глава судейского 

корпуса оказался за решёт-
кой. Вот там почему-то арби-
тры и их начальники не явля-
ются неприкасаемыми. 

Олег Шамонаев, Дмитрий Гарин

Впервые с 2016 года сразу четыре наши 
представительницы вышли во вторую не-

делю турнира «Большого шлема» (ТБШ). Это 
уже успех, но аппетит приходит во время еды, 
и любители тенниса в России рассчитыва-
ли, что девушки продолжат свою победную 
поступь на Australian Open 2025. Не получи-
лось. Вероника Кудерметова и Мирра Андре-
ева проиграли свои матчи четвёртого круга 
в двух сетах, а Дарья Касаткина уступила аме-
риканке Эмме Наварро в драматичной борь-
бе в решающей партии. Дальше прошла толь-
ко самая опытная из россиянок — Анастасия 
Павлюченкова, взявшая верх над Донной Ве-
кич из Хорватии. Правда, теперь финалистке 
«Ролан Гаррос» предстоит встреча с первой 
ракеткой мира Ариной Соболенко. Поэтому 
наши главные шансы на титул связаны с па-
рой Андреева/Шнайдер.

Серебряные призёры Олимпиады Мирра 
Андреева и Диана Шнайдер пока оправдыва-
ют надежды болельщиков на успешное высту-
пление в парном турнире Открытого чемпиона-
та Австралии. Во втором круге юные россиянки 
одержали эмоциональную победу над Сарой 
Эррани и Жасмин Паолини. Этот успех стал ре-
ваншем за олимпийский финал, в котором ита-
льянки забрали золото Парижа. Андреева со-
вершила небольшой подвиг, выйдя на парный 
поединок вскоре после разгрома от Арины Со-
боленко в одиночном разряде.

— Мы обе очень нервничали, но хотели про-
должать играть агрессивно, — отметила после 
той игры Мирра. — Для меня было особенно важ-
но победить здесь после очень тяжёлого утра 
и поражения. Счастлива, что мы сделали всё 
ради этой победы. Теперь мы по-особенному 
сконцентрированы на парном разряде, так как 
в личном уже не сражаемся. Это всё, что у нас 
осталось на этом турнире, поэтому настрой со-
ответствующий.

В матче 1/8 финала наши девушки уверенно 
разобрались с австралийками Кимберли Бир-
релл и Оливией Гадеки. Опасения, что публика 
«Мельбурн-Парка» окажет давление на россия-
нок, не оправдались — людей на трибунах второ-
степенной арены Australian Open было немного, 
и атмосфера на корте была вполне дружелюб-
ной. В итоге Мирра и Диана реализовали своё 
превосходство в классе и вышли в четвертьфи-
нал, где встретятся с россиянкой Камиллой Ра-
химовой и испанкой Сарой Соррибес-Тормо.

— То, что они должны были выиграть у Бир-
релл и Гадеки, не вызывало у меня сомнений, — 
рассказал «Известиям» победитель двух турни-
ров «Большого шлема» в миксте, тренер сборной 
России Андрей Ольховский. — Девочки действи-
тельно хорошо играют вместе, являются одни-

ми из фаворитов на победу в турнире. По край-
ней мере если они выиграют в Мельбурне, то это 
никого не удивит.

При этом необходимо помнить, что Андреева 
и Шнайдер в первую очередь одиночницы, а пар-
ный разряд для них «дополнительная нагрузка». 
В паре наши молодые звёзды во многом оказа-
лись случайно после серии отказов перед Олим-
пиадой, но внезапно пошло. Сразу после серебра 
Парижа-2024 заявиться на турниры WTA у супер-
дуэта не получилось, но в начале нынешнего года 
они взяли титул в Брисбене. Конечно, у россиянок 
пока нет специфических навыков парниц, но есть 
задор и большие амбиции. А на нынешнем тур-
нире — ещё и нерастраченные силы, поскольку 
обе уже вылетели из личной сетки и могут сосре-
доточиться на паре. В конце концов любой титул 
на ТБШ — это почётно.

К сожалению, не сумела пробиться в четверть-
финал одиночного турнира Вероника Кудерме-
това, без вариантов уступившая украинке Элине 
Свитолиной. Это была первая в нынешнем году 
встреча представительниц конфликтующих стран 
в основной сетке ТБШ. По этому поводу зрители 
были предупреждены, что в конце матча между 
теннисистками не будет рукопожатия. Напом-
ним, что Свитолина, одна из самых политически 
активных спортсменок Украины, также отказа-
лась от совместных фото с Вероникой, которую 
ранее обвиняли в сотрудничестве со спонсором, 
подпавшим под западные санкции.

Как бы то ни было, борьбы в матче четвёртого 
круга Открытого чемпионата Австралии не полу-
чилось. Свитолина в третий раз в карьере вышла 
в четвертьфинал мейджора в Мельбурне (до сих 
пор это является лучшим достижением украинки 
на этом турнире). Далее она сразится с американ-
кой Мэдисон Киз, которая накануне в трёх сетах 
разобралась с Еленой Рыбакиной из Казахстана.

— Чувствовалось, что Веронике не хватает уве-
ренности в себе, — продолжил Андрей Ольхов-
ский. — В первом сете она повела 4:1, но не смогла 
развить свой успех. Тем не менее выход в четвёр-
тый круг — неплохой результат для Кудерметовой. 
Она давно не доходила до вторых недель ТБШ, сы-
грала приличное количество матчей. Она оправ-
дала мои ожидания.

В четвертьфинале женского одиночного разря-
да Россию представит только Анастасия Павлю-
ченкова, которой предстоит тяжелейшее испыта-
ние в лице первой ракетки мира Арины Соболенко 
из Белоруссии.

— Шансов не так много, учитывая, в какой фор-
ме сейчас Соболенко, — рассказал «Известиям» 
победитель семи турниров ATP, финалист Куб-
ка Дэвиса Андрей Чесноков. — Корты Мельбурна 
идеально подходят Арине. Однако Павлюченко-
ва показывает очень хороший теннис в Австралии, 
прошла несколько сильных соперниц. Будем на-
деяться, что она сможет дать бой первой сеяной.

Компанию Павлюченковой могла составить 
Дарья Касаткина. В первом сете четвёртого круга 
против Эммы Наварро Дарья едва не переверну-
ла ход партии с 0:4, а во второй отыграла три мат-
чбола в десятом гейме и в итоге смогла сравнять 
счёт. Всё решилось в третьем сете, где Касаткина 
вела с брейком (3:2), а также смогла героически 
отыграть семь брейк-пойнтов (4:4 в одном из са-
мых затяжных геймов на этом Australian Open). Од-
нако концовка всё-таки осталась за американкой, 
которая вышла в четвертьфинал на третьем тур-
нире «Большого шлема» подряд.
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Кто из россиянок может 
побороться за титул  
на Australian Open
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Мирра Андреева и Диана Шнайдер пока 
оправдывают надежды российских болельщиков

Игра в запас
Розыгрыши еврокубков  

возобновляются  
для российских легионеров

Алексей Фомин

Российские футболисты примут участие в ев-
рокубковых матчах на этой неделе. Только 

в Лиге чемпионов в предстоящем предпослед-
нем туре общего этапа сыграют три команды, 
в составе которых могут выйти на поле наши ле-
гионеры. «Монако» Александра Головина при-
мет на своём поле английскую «Астон Виллу». 
Французский «Пари Сен-Жермен» Матвея Са-
фонова встретится дома с английским «Манче-
стер Сити». А австрийский «Штурм» Даниила Ху-
дякова поедет в гости к итальянской «Аталанте».

В Лиге Европы греческий ПАОК Магомеда Оз-
доева и Фёдора Чалова сыграет в родных стенах 
с чешской «Славией», а испанский «Реал Сосье-
дад» Арсена Захаряна — на выезде с итальянским 
«Лацио». О перспективах российских легионеров 
и их команд — в материале «Известий».

К удивлению многих, вратарь сборной России 
довольно неплохо проводит свой первый сезон 
в ПСЖ. Сафонов сыграл уже шесть матчей в чем-
пионате Франции, два в Лиге чемпионов и один 
в Кубке Франции, что можно считать успехом, так 
как при летнем переходе мало кто верил, что Мат-
вей вообще получит столько времени на поле при 
наличии звёздного итальянца Джанлуиджи Дон-
наруммы, чемпиона Европы 2020 года.

Но главный тренер парижан Луис Энрике осе-
нью и в начале зимы в рамках ротации вратарской 
линии давал играть россиянину. С Сафоновым в во-
ротах команда прошла первый раунд Кубка Фран-
ции, а также выиграла пять матчей при одной ни-
чьей в чемпионате. В том числе 25-летний голкипер 
сыграл существенную роль в декабрьской выезд-
ной победе над «Монако» (4:2), тогдашним главным 
преследователем ПСЖ, сумев удачно выйти на за-
мену в середине первого тайма вместо получив-
шего травму Доннаруммы.

В Лиге чемпионов у Сафонова ситуация немного 
сложнее. В сентябре он отыграл на ноль и по-
мог своей команде победить дома «Жи-
рону» (1:0) в первом туре обще-
го раунда. А в конце ноября 
при неплохой игре не спас 
ПСЖ от поражения в Мюн-
хене от «Баварии» (0:1).

Остальные матчи в этом турнире играл в основе 
Доннарумма, и с ним дела были не лучше. Три по-
ражения в шести матчах привели к тому, что пари-
жане за два тура до финиша общего раунда оказа-
лись на грани вылета из турнира. Они идут на 25-м 
месте, тогда как в плей-офф выходят команды, за-
нявшие места с 9-го по 24-е.
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